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Una oposición y un Premio,
como REFERENCiA
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Nopodrá negarse que el presente número de esta revista del Colegio de Enfermería sevi-
llano está huérfano de noticias de relieve. En numerosos frentes, la profesión vive
momentos de intensidad y trascendencia como lo corrobora, pongan el orden que pre-
fieran, la realización de la esperada Oposición a plazas de Enfermería y Matronas, la
consumación de un nuevo paso en torno a la planificación, funcionamiento y desarro-

llo de las especialidades profesionales o, por qué no decirlo, la presencia de esta corporación en el entorno social
donde se asienta y está, años ha, presente. Traducido en la última convocatoria y entrega del Premio Virgen de los
Reyes, que promueve el Aula Taurina colegial, y refrendada con la asistencia y el respaldo, de personalidades de
distintos ámbitos ciudadanos.

La Oposición, consumada el pasado 24 de febrero/2008, no es sino la culminación de un hito largamente esperado y deman-
dado por un amplio sector del colectivo. Tanto a la diplomatura, en general, como a la especialidad de Matronas en particular
les llegó, por fin, la hora de superar las vallas que supone todo concurso-oposición como consecuencia de la última Oferta
Pública de Empleo para consolidar plazas en el Sistema Nacional Sanitario (SNS) referido, en este nuestro caso, a Andalucía. Y
es cierto: la OPE de 2007 se ha celebrado y si algo tuvo fue, de un lado, la enorme concurrencia con mas de 20.000 aspiran-
tes para 2.730 plazas. Y, de otro, la constatación de que, aparejada con esa enorme desproporción numérica, el examen giró
en torno a los conocidos, y contestados, contenidos teóricos, supuesto práctico y las pruebas de competencia.

Frente a todas estas circunstancias, la versión oficial de nuestra administración regional sanitaria en el sentido de insistir,
una y otra vez, en que el SAS pasa a ser el servicio sanitario con "mayor número de trabajadores con plaza fija". Pero,
¿cuantos se han visto obligados a seguir quedando lejos de esa fijeza, a continuar con la precariedad en el empleo? ¿Y
cuantas son las carencias reales si habláramos de unas plantillas de profesionales acordes con la exacta población que vive
en las ocho provincias? La respuesta es muy sencilla si se tiene presente algo tan inapelable como que el examen–oposi-
ción de final de febrero solo aventuraba que el 10% de los aspirantes a esas plaza en propiedad iban a engrosar la lista de
quienes ven lograda la estabilidad plena en el puesto de trabajo, principio y fin de todo colectivo profesional.

También es preciso consignar la importancia de ver cómo se siguen produciendo avances en el entramado y estructura del
edificio que, cuanto antes mejor, acabe consolidando las diferentes especialidades profesionales. Todo lo relativo a la obten-
ción, expedición y características propias de los títulos de especialistas en las distintas ramas de Ciencias de la Salud, así
como las Unidades docentes, las circunstancias que han de afectar al alumno–residente, la evaluación, incentivación y com-
petencia de la figura del tutor… Todo esto y mucho mas ha quedado cristalizado en una herramienta legislativa que debe
ir acercando desde este plano teórico a lo que las diferentes titulaciones esperan, que sean normas prácticas y cotidianas
para que, por ejemplo, Enfermería no solamente tenga, en la realidad, dos especialidades en vigor sino que las siete apro-
badas por vía de Real Decreto posean el necesario "cuerpo" legal para traducirse en objetivos al alcance de cualquier enfer-
mera o enfermero español.

Y, para concluir este comentario de Opinión, una breve apostilla al acto por el que este Colegio ha hecho entrega del VII Premio
Virgen de los Reyes. Sin tener en cuenta la personalidades intervinientes que nos honraron con su deferencia y elogios, lo mas
significativo es la demostración de que este Colegio Oficial forma parte de un tejido de la sociedad civil sobre cuyas carencias
tanto se ha dicho y escrito como una de las asignaturas pendientes en nuestra sociedad. Un Colegio Profesional debe efectiva-
mente, ocuparse de lo que es su razón de ser, (los colegiados en cuanto a profesionales) pero sin descuidar que también es una
institución se encuentra inserta en una, insistimos, sociedad civil a la que pertenecemos todos y cada uno de los profesionales
con voz e iniciativa propias. Y esta es otra función, inaplazable, de los modernos Colegios profesionales en la presente hora del
siglo XXI. La mejor prueba de cuanto decimos es que un galardón tan joven como nuestro "Virgen de los Reyes" goza de una
audiencia, solidez y prestigio incapaces de dejar indiferente a cualquiera de los agentes que se integran en el pueblo. Porque el
premio en cuestión igualmente es y habla de la Enfermería sevillana, como el Certamen Nacional o las Jornadas o Talleres estric-
tamente profesionales que configuran el normal desarrollo de nuestras actividades �
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Fue Noticia Sanitaria
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El Reino Unido y la tasa sanitaria para inmigrantes

El
l Gobierno laborista del Reino Unido trabaja en redon-
dear los detalles que desembocarán en la creación de
un nuevo impuesto exclusivo para la población inmi-
grante a la hora de obtener el visado de estancia en

las islas. La tasa encarecerá en un 10% el permiso de residencia
superior a seis meses. En concreto, serán 20 libras (unos 26
euros) que el Ejecutivo británico justifica para destinarlos a los
gastos en Sanidad y Educación que representa el aumento del
censo de población además de que el impuesto se verá aumen-
tado cuanto mayor sea la edad del inmigrante, o dispensador de
utilizar con mayor frecuencia los servicios sanitarios. El primer
ministro Gordon Brown ha confirmado estos planteamientos subrayando que la medida no afecta-
ría a las personas procedentes de la Unión Europea. Desde hace una década, mas de un millón de
personas inmigrantes recibieron el pasaporte del Reino Unido y solo en 2007 llegaron mas de
150.000 ciudadanos �

La cirugía no invasiva, en auge

Lacirugía sin corte ya es algo real. En el Hospital Clí-
nico de Barcelona se acaba de realizar, asegurando
que es la primera vez en España, una operación

para corregir el llamado "reflujo gastroesofágico" en la persona
de un hombre de 41 años, transportista de profesión, a quien
se le practicó una operación para reforzar el cierre del paso
entre esófago y estómago que causa el tránsito de ácidos,
molestia no menor que puede llegar a causar problemas de ali-
mentación, sueño e incluso, cáncer. La técnica ahora empleada en el centro hospitalario barcelo-
nés se hizo introduciendo un tubo de endoscopias de última tecnología por la boca hasta alcanzar
el estómago del paciente. En ese tubo se localizan tanto la cámara necesaria para la visualización
como el material quirúrgico necesario, sean pinzas y grapas, hasta ver completada con éxito la
intervención. Las ventajas que, aseguran, tiene este novedoso método es que el enfermo se recu-
pera en el menor tiempo posible, apenas tiene secuelas al ser escasamente invasiva y en pocas
horas puede ser dado de alta a su domicilio �

Los españoles, reacios ante las vacunas

Alos españoles no les gustan excesivamente las vacunas. Pese a
admitir que constituyen uno de los métodos mas eficaces para
prevenir numerosas enfermedades, nada menos

que el 30% de los adultos reconoce, abiertamente, que
no se pone una vacuna desde que tenía 18 años. Ade-
más, dentro de este segmento de población, el 68%
cree que no es algo necesario. Así lo ha expuesto el
"Estudio de conocimiento y actitudes en la vacunación del adulto"
que ha sido presentado recientemente en Madrid por el Grupo de
Estudios de Vacunación de Adultos. En este interesante tra-
bajo se destaca que las vacunas para combatir la gripe y el
tétanos son las mas frecuentes entre los españoles adultos que sí optan por este sistema pre-
ventivo. Otro factor influyente es la edad. Cuantos mas años hay mas riesgos de contraer dolen-
cias y por eso el 83% de los ancianos de 75 años se vacunaron contra la gripe en la campaña de
2006 al estar concienciados de que es efectiva casi al 100% �

Colón trajo la sífilis
de las Américas

La enfermedad considerada, durante
centurias, un mal innombrable y un
auténtico estigma del que
avergonzarse de por vida, la sífilis,

pudo ser importada por Cristóbal Colón y su
gente al regreso de su increíble hazaña
descubriendo América. Así, al menos, lo
acaban de asegurar unos investigadores de
la Universidad de Emory, en Atlanta, Estados
Unidos, quienes han trabajado durante
varios años para hacer la luz sobre la
controversia que atañe a los orígenes de
esta enfermedad que causó auténticos
estragos en todos los rincones de la tierra
hasta dar con la solución en 1905. La sífilis,
enfermedad de transmisión sexual, que
afectó a personajes tales como Oscar Wilde,
Vincent Van Gogh o Lucrecia Borgia, está
causada por la bacteria "Treponema
pallidum" que origina un cuadro clínico
traducido en serios problemas que afectan
al corazón, el cerebro y el sistema nervioso.
Por eso, el gran interés suscitado por los
científicos de Atlanta al aseverar que la bac-
teria origen de esta peste ha de localizarse
en América desde donde llegó a España y
resto del mundo hace ahora mas de 500
años. Los expertos han desarrollado nume-
rosas pruebas científicas y arqueológicas
sobre restos de indígenas americanos ante-
riores a la llegada del almirante genovés. En
ellos han podido constatar que se visualizan
los efectos de haber sufrido la sífilis. El tra-
bajo en cuestión se ha visto publicado en la
revista "Public Library of Science" �
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Fue Noticia Sanitaria

LA MALARIA, UN PROBLEMA DE
SALUD PÚBLICA MUNDIAL

El
riesgo de contraer la enfermedad de la malaria no es algo que deba ser infravalo-
rado por los países del llamado primer mundo o desarrollados sino que es un peli-
gro que los espe-
cialistas acaban de
subrayar. Con este

argumento: El 35% de la población
mundial –es decir,alrededor de
2.300 millones de personas– se
encuentra expuesta al riesgo de
sufrir esta terrible dolencia. Así se
expone en el Proyecto Atlas de
Malaria (PAM) que, elaborado por
científicos del Instituto de Investi-
gación Médica de Kenia, por pri-
mera vez en muchas décadas ha sido presentado y en el que se dibuja el área de incidencia glo-
bal Así como las zonas por donde ha ido extendiéndose en los últimos años.
En este trabajo se evidencia que, cada año, se contabilizan 500 millones de nuevos casos de
malaria del que un millón de personas fallecen por efectos de la picadura del mosquito parásito
de la malaria, ("falciparum") localizado, preferentemente, en África. Ahora, y tras conocerse este
Atlas, es el momento en que investigadores y responsables políticos decidan donde destinar los
fondos económicos internacionales para combatir los efectos de un grave problema de salud
publica a nivel mundial �

"Caso Puerta": Suma y sigue

Lamuerte del futbolista del Sevilla F.C. Antonio Puerta,
suceso que conmovió a España y Europa por sus
especiales circunstancias de difusión pública a tra-

vés de la televisión, sigue teniendo vigencia no solo en el
aspecto deportivo sino en el terreno sanitario. Desde aquel 25
de agosto 2007 donde el joven atleta caía como fulminado en el
césped del Sánchez Pizjuán, las noticias en torno a las declara-
ciones, con la llamada "cámara oculta" de varios médicos a una
televisión nacional en las que se criticaba el operativo existente
para actuar ante casos de emergencia, han propiciado, amén de
la apertura de expedientes a los facultativos, el debate social
sobre si deben ser sancionados por el SAS o ha de primar el
derecho reconocido en la Constitución sobre la libertad de
expresión, pilar indiscutible del sistema democrático.
Los médicos implicados denunciaron en el Juzgado a los directivos de la cadena televisiva por
grabar y emitir una conversación no autorizada. El hospital  abrió expedientes disciplinario a los
galenos por "quebrantar la debida reserva respecto a los datos". Además de declarar la suspen-
sión provisional de funciones ante la "alarma social suscitada”. Días después, un Juzgado de lo
Contencioso de Sevilla ordenó la inmediata vuelta al trabajo de uno de los médicos que había
recurrido la suspensión de sus funciones laborales en el hospital. A estos episodios judiciales se
sucedieron otros con el mismo telón de fondo: el funcionamiento de las urgencias, de un lado, y
de otro, saber si a los afectados les ampara, o no, el derecho constitucional de la legítima liber-
tad de expresión… Los juristas y expertos en la materia aseguran que el caso Puertas va a pro-
longarse mas de lo esperado �

ELECCIONES PARA
RECTOR DE LA
HISPALENSE

LaUniversidad de Sevilla deberá acu-
dir a las urnas para elegir a un
nuevo Rector. El actual, profesor

Miguel Florencio,
anunció su decisión
de no presentarse
para un posible
nuevo mandato y ya
se han confirmado
dos candidaturas
para dirigir una de
las primeras univer-
sidades de España.
Los aspirantes son
Joaquín Luque y
Manuel Lozano
Leyva. El primero pertenece al equipo de Flo-
rencio siendo todavía Vicerrector de Infraes-
tructuras. Por su parte, Lozano es catedrático
de Física Atómica y quien, con sus primeras
manifestaciones, ha levantado mayor expecta-
ción. Uno de estos dos profesores será el
encargado de gestionar, entre otros muchos
capítulos, el Espacio Europeo de Educación
Superior (EEES) que en Sevilla ya ha provo-
cado manifestaciones con varios miles de
alumnos en la calle dejando patente su
rechazo por lo que han entendido como una
posible "mercantilización" de los nuevos títu-
los que surjan como consecuencia del proceso
de Bolonia.
Mientras Joaquín Luque ha adelantado que su
programa no es "ni de ruptura ni de continui-
dad", Lozano Leyva no ha dudado en señalar
que los estudiantes universitarios de la Hispa-
lense están "muy desconcertados" porque la
Universidad sufre "los efectos de la Logse".
Las elecciones para designar al nuevo Rector
en los campus sevillanos, está previsto se
celebren el día 10 de marzo.
La Universidad de Sevilla, en la que se integran
los estudios de Enfermería, tiene una antigüe-
dad que se remonta a primeros del siglo XVI
(año 1502) cuando los Reyes Católicos,
durante una visita a la ciudad, otorgaron al
Ayuntamiento una Real Cédula para fundar un
Estudio General en donde se pudieran "leer
Teología, o Leyes o Medicina y otras artes libe-
rales" �
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JURÍDICA

La
Fiscalía de Sevilla ha decidido archi-
var un escrito presentado por la
Asociación el Defensor del Paciente
por el que solicitaba de los órganos
judiciales pertinentes se procediera

a realizar una investigación sobre la situación que se
vive en las Urgencias de los hospitales andaluces a las
que definía como de "saturación". Para el Ministerio
Público, de las circunstancias denunciadas no "se des-
prenden indicios delictivos" y argumenta que la orga-
nización de estos servicios "es responsabilidad de la
administración sanitaria”, en este caso el Servicio
Andaluz de Salud (SAS). De otra parte, se conocía que
dos de cada tres de los ingresos hospitalarios se mate-
rializan por las citadas Urgencias.

La puerta de las Urgencias en los hospitales públicos rara vez
dejan de ser noticia. En esta ocasión, merced a la decisión
adoptada por la Fiscalía de la Audiencia de Sevilla al optar
por el archivo de un escrito que, a cargo de la Asociación
Defensor del Paciente, pidió abrir una investigación ante la
situación de estos fundamentales servicios sanitarios a los
que achacaba vivir en una "saturación" de enfermos. Por
parte de la presidenta de esta Asociación, Carmen Flores, en
estos servicios hospitalarios se podría, presuntamente, dar
caso a "una violación flagrante del derecho al honor, a la inti-
midad y a la confidencialidad de los pacientes".

En el escrito presentado (el pasado 20 enero/08) ante la
Fiscalía General del Estado, la Asociación hacía mención,
entre otras consideraciones jurídicas, a la Ley General de
Sanidad de 1986 en la que se recoge (artículo 10) sobre
los "derechos de los individuos", con respecto a las distin-
tas administraciones públicas así como al referido "res-
peto a su personalidad, dignidad humana e intimidad y a
la confidencialidad de toda la información relacionada con
su proceso y con su estancia en instituciones sanitarias
públicas y privadas que colaboren con el sistema público".

En base a estas consideraciones, la Asociación rogaba a la
Fiscalía (en este caso de Sevilla) tomara en consideración
la denuncia para "obligar" a los responsables sanitarios a
tomar las medidas inmediatas y necesarias para acabar
con este incumplimiento de la Ley, sancionando como la
Ley establece a todos aquellos hospitales que la estén
incumpliendo". También sostenía la presidenta de esta
entidad, Carmen Flores que los pacientes "son aparcados
en cualquier lugar, están en pasillos hacinados, mezclados
en sus patologías, soportando toda clase de humillaciones
que no son responsabilidad mas que de la administración"
así como que los enfermos son desnudados y revisados,
teniendo que hacer sus necesidades y contando sus datos
mas íntimos delante de todos.

La Fiscalía de Sevilla archiva
una denuncia sobre las UrgenciasUrgencias

Ingresos hospitalarios
2 de cada 3, por urgencias

A
unque haya sido archivada la denuncia ante la Fis-
calía, esta información coincidió con unos datos
publicados en el último estudio a cargo del Insti-
tuto Nacional de Estadística (INE) en el que se
revela que 2 de cada 3 ingresos que se realizan en

los hospitales españoles se realizaron a través de los servicios de
urgencias.

El INE, sostienen los profesionales, ha venido a corroborar lo que es
una percepción unánimemente admitida: que las urgencias viven en
una situación de gran carga asistencial en donde el profesional sanita-
rio, de cualquier nivel, ha de ejercer sus respectivos cometidos con una
intensidad que no disminuye en el transcurso de su jornada laboral.
Esto se entiende cuando, durante el año 2006 y como sostiene el INE,
en España se produjeron un total de 33,1 millones de hospitalizaciones
con una noche de estancia como mínimo en los centros sanitarios, fue-
ran públicos, privados o de rango militar. De esa cifra total, el 65,6 por
ciento entraron por la puerta de las urgencias. Y las enfermedades mas
frecuentes que originaron los ingresos fueron, por este orden: los pro-
blemas circulatorios, seguido de los respiratorios y las patologías del
aparato digestivo.

El INE igualmente dio a conocer que se produjeron 4,7 millones de
altas en los hospitales españoles de enfermos que habían requerido de
internamiento. Mas de la mitad (53%) de esas recuperaciones fueron
mujeres. Otro índice a destacar es que un alto número de ingresos a
cargo de la mujer (24%) tuvo su origen en problemas del embarazo o
del parto. Estas dos circunstancias constituyen la primera causa de
hospitalización en la mujer en España.

La estancia media calculada en un hospital fue de siete días aunque
varía desde los ingresos de 10 días para tratamiento de tumores hasta
los 16 en personas de mayor edad.

La Fiscalía concretó que una vez analizada la denuncia, procedía a su
archivo dado que la organización de estas unidades "es responsabili-
dad" de las respectivas administraciones públicas, y en el caso anda-
luz, del SAS. Además, el Ministerio Público entiende que una hipoté-
tica saturación no sería algo constitutivo de infracción penal al tiempo
que se subrayaba que la denuncia de la Asociación Defensor del
Paciente es genérica sin que aluda a caso o paciente concreto que
hubiera manifestado su rechazo en algún caso sucedido contra su
honor o intimidad.



Aguadulce

Un diplomado más en el  consultorio
EEl Servicio Andaluz de Salud anunció

que, desde primeros días del mes
de febrero, la plantilla del consulto-

rio de esta población se ha visto incremen-
tada con dos nuevos profesionales, un
médico y una enfermera. De esta forma, y
en virtud de estos refuerzos, la población
podrá recibir mas atención así como se
desarrollarán programas específicos tanto
para los pacientes con dolencias crónicas
como para los segmentos de población
infantil y de la tercera edad. Aguadulce, que
cuenta en su censo con unos 2.600 habi-
tantes, según manifestó el SAS y con estas
incorporaciones de personal sanitario, se
acerca a los estándares de calidad que ya funcionan en diversas pobla-
ciones del área sanitaria de Osuna �

Alcalá de Guadaira

El PP promete un “gran hospital” para la

ciudad
EEn el transcurso de la campaña electoral, y entre el fardo de pro-

mesas que han aparecido por doquier, una destaca en el ámbito
provincial sanitario, referida exclusivamente a esta población. Ha

sido el Partido Popular (PP) quien por boca de su candidato por Sevilla,
Juan Ignacio Zoido, ha propuesto levantar "un gran hospital" para
Alcalá de Guadaira. En el transcurso de un acto celebrado en torno al
"Mapa sanitario" de la provincia que defienden, Zoido subrayó que, de
vencer en las elecciones regionales que coinciden con las nacionales,
su formación proyectaría construir un "gran hospital" para esta ciudad
y con influencia a toda la comarca de Los Alcores. Amén de otra serie
de equipamientos en materia sanitaria para la geografía provincial. En
lo que se refiere a Alcalá de Guadaira lo justificaron en base al número
de habitantes y, por lo mismo, necesidad de que los ciudadanos no ten-
gan que demorar sus demandas con sistemáticos traslados hasta Sevi-
lla. Todo en base a razones concretadas como de "cercanía y efica-
cia"en materia de salud �

La pprroovviinncciiaa
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Aznalcóllar

Planta de reciclaje, mejor salud 

pública
SSe inauguró y está funcionando una

planta para reciclaje de materiales
eléctricos y electrónicos que es pio-

nera en Andalucía a la hora de proce-
der a depurar y reciclar miles de
toneladas de esta clases de residuos
que, de no controlarse, perjudicarían
sobremanera a la salud
pública y al medio ambiente.
La plata en cuestión tiene su
importancia si se piensa que
cada andaluz genera entre
4 y 5 kilogramos de resi-
duos electrónicos por año.
Muchos de estos restos contienen sustancias tóxicas (caso del gas
CFC que contienen los frigoríficos) cuyo proceso de eliminación pre-
cisa de una tecnología adecuada, conforme se configura en la planta
de este municipio, construido en una zona que resultó afectada pro
el desastre de la explosión de la mina, causando una enorme trage-
dia ecológica" �

Lebrija

Ayuda a enfermos  mentales
VVarias organiza-

ciones propicia-
ron un nuevo

acuerdo que tiene por
finalidad reforzar la
atención a los enfermos
mentales. De esta
forma se comprometie-
ron, mediante un con-
venio que suscriben el ayuntamiento de Lebrija, la Fundación Anda-
luza para la Integración Social del Enfermo Mental y la Asociación de
Allegados de Enfermos Esquizofrénicos. La alcaldesa lebrijana María
José Fernández (Psoe) junto a representantes de las citadas asocia-
ciones materializaron el acuerdo que prevé un periodo de vigencia
de un año, aunque puede ser prorrogado de forma automática por
espacio de los tres próximos años. Las asociaciones de enfermos
mentales, cuya labor es fundamental al erigirse en el primer soporte
de ayuda a estos pacientes, recibirán unas partidas económicas del
consistorio en auxilio de un quehacer indispensable �

SANIDAD



Morón de la Frontera

El Ayubtamiento cede suelo y reivindica un

Hospital  Comarcal

EEl Ayuntamiento de
Morón, reunido en
un Pleno extraor-

dinario celebrado el 11
de febrero, y a propuesta
del alcalde Manuel Mori-
lla (PP), acordó ceder a la
Consejería de Salud una
parcela de unos 40.000
metros cuadrados para
construir el Hospital
Comarcal de nueva
planta que lleva recla-
mando a la Junta desde
hace nada menos que
veinte años.
Esta noticia se produjo
48 horas después de que
la Consejera de Salud, Mª
Jesús Montero, en un
acto electoral del PSOE
celebrado en Morón, anunciase su compromiso de edificar
esta importante dotación sanitaria, si vence en las elec-
ciones regionales.

Comarcal
Sin embargo, la principal novedad de esta decisión del
consistorio moronense es que, como subrayó el portavoz
popular Antonio Ramírez, la cesión del terreno se hace
"para construir un hospital comarcal y no un Chare" como
la Junta viene propugnando en Andalucía. Ramírez dijo
que el Chare "solo solucionaría el 70% de los problemas
de salud que tiene esta ciudad, porque es lo que el pueblo
viene reivindicando desde hace mas de 20 años a la Junta
de Andalucía". Como se recuerda, y tras numerosas movi-
lizaciones de los habitantes de Morón, desde el pasado 1
de enero, el Hospital municipal La Milagrosa ha pasado a
estar gestionado por la Empresa Pública Bajo Guadalqui-

Sierra Sur

Vecinos reclaman mejoras  sanitarias
UUnas dos mil personas, perte-

necientes a distintos
municipios de la Sierra

Sur sevillana, se concentraron
ante el hospital Virgen de la
Merced de Osuna para hacer
patentizar su exigencia de con-
tar con mas recursos sanita-
rios, sobre todo de personal,
que mejoren las actuales dotacio-
nes sanitarias de los respectivos
pueblos afectados. De esta
forma, un buen número de auto-
cares llegados desde las poblaciones de Gilena, Pedrera, Casariche,
Marinaleda, Martín de la Jara y Aguadulce, dejaron patente su protesta
con pancartas en las que podía leerse "Gilena por una sanidad digna"
o "Casariche por una atención sanitaria digna, médicos ya".
La manifestación, calificada como éxito por sus promotores, contó con
distintas intervenciones entre ellas la del alcalde de Gilena, José
Manuel Joya (Izquierda Unida) quien subrayó que la protesta es por
falta de personal, médico y de enfermería. El munícipe pidió que la
administración sanitaria "debe dar una solución a las dificultades de
los vecinos de la Sierra Sur", que estiman como deficitaria la atención
que se presta en la atención primaria de la comarca. Como quiera que
las guardia se centralizan en Osuna y, desde su Hospital comarcal, se
derivan a las urgencias en los pueblos cercanos, la nueva normativa
hizo que "los ambulatorios se quedan, a lo sumo, con un médico de
cabecera, un pediatra y una enfermera", razón por la cual exigieron
mas personal �

Abandono en el hospital
Sucedió en el Hospital de la Merced y para algunos profesionales del
centro será algo difícil de olvidar. Una mujer,de nacionalidad
rumana,daba a luz, sin mayores problemas, a una niña, quinto descen-
diente, en perfecto estado de salud. Hasta ahÍ todo normal que pasa a
diario. Pero la sorpresa vino cuando los padres de la recién nacida
manifestaron su deseo de desprenderse de la criatura porque, al pare-
cer, ya tenían dos niñas de corta edad .Luego vino la posibilidad,
comentada en distintos medios, de que alguien se quedara con ella a
cambio de dinero lo que motivó que los hechos fueran, rápidamente,
puestos en conocimiento del Juzgado que encargó una rápida inter-
vención por la que los servicios de protección de menores se hicieron
cargo del bebé y que, en su momento, pueda ser entregado en adop-
ción. Los padres, que residen en La Roda de AndalucÍa, fueron locali-
zados por la Guardia Civil puesto que la madre había solicitado el alta
hospitalaria voluntaria. El gerente del hospital comarcal, Salustiano
Luque, resumía el sorprendente episodio diciendo que "siempre es
mejor que lo dejen en el hospital que en el cubo de la basura". �
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también cuenta

Morón de la Frontera



de la Organización
de Enfermería

(Andalucía, provincia de Sevilla)
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Lapidarios
"Las Enfermeras son los ángeles
que nos salvan la vida"

Elisabeth Iborra, periodista"

"Al enfermo hay que decirle la
verdad que tolera"

José Andrés Moreno Nogueira,
Oncólogo

"Un poco de estrés es saludable"
Luis Rojas-Marcos, Psiquiatra,

Consejo de Medicina del Estado de
Nueva York

"No podemos hacer nada si una
autonomía decide no invertir en
Sanidad"

Bernat Soria, ministro de Sanidad

"¿De dónde van a sacar el dinero
para todas las promesas electora-
les?"
José Barea, Catedrático Emérito de

Economía

"El daño ocular del ordenador se
cura con vacaciones"

Laureano Fernández, cirujano
oftálmólogo
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Por natalidad

Dña. Ana Mª Núñez Varcia

Dña. Nuria Sayago Pérez

Dña. Mª de las Mercedes Terrero Varilla

Dña. Carmen Mª González Naranjo

D. Francisco A. Rincón López

Dña. Dolores Carmona Rodríguez

Dña. Ana Belén Romero Cañadillas

Dña. Mª Belén García Manuel

D. Bernardo Manzano Salazar

D. Félix González Gómez

Dña. Mª Belén Puente García

Dña. Marisa Meléndez Luque

Dña. Alicia de la Cortina Ávila

Dña. Ana Mª Villagra Jamett

Dña. Antonia Acebedo Cortés

Dña. Olga Ceballos Gallardo

D. Antonio Trigo Jurado

Dña. Setefilla Carrizosa Navarro

D. Ricardo del Río Santos

Dña. Gema Mª García Herranz

Dña. Carmen Laso Rivas

Dña. Laura de Alonso Porras

D. Pedro López Moraleda

Dña. Inmaculada Fernández Quero

Dña. Mª José Delgado Román

Dña. Lourdes Moreno Haya

Por matrimonio

Dña. Rocío Romo Carrizosa

Dña. Mª del Carmen García Verdugo

Dña. Francisca Cobo Castro

Dña. Mª del Castillo Caro González

Dña. Sara Aparicio Rodríguez

D. Miguel Ángel Ramírez López

Dña. Lucía I. del Río Gallardo

Dña. Ana I. Lorente Ruiz

D. Rafael García Toro

Dña. Inmaculada Reina Dale

Por defunción

Dña. Manuela Ruiz Sánchez

Dña. Julia Sánchez Romero

D. Francisco Jiménez Ramírez

D. Francisco de Paula Caro Ortiz

Por nacimiento 110 euros

Por matrimonio 120 euros

Por óbito 400 euros



11 N� 203
Mar./08

CCUURRSSOOSS
CURSO: ENFERMERÍA ANTE PACIENTES DE ALTO RIESGO
Fechas: 31 de marzo, y 1, 2 y 3 de abril 2008
Horario: de 09,30 a 14,00 y de 17,00 a 20,00 horas
Horas lectivas: 40
Numero de alumnos: 45
Lugar: sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
Fechas para inscripción: 13 y 14 de marzo/08
Lista de admitidos: 24 de marzo/08
Importe matrícula: GRATUITA

CURSO: ACTUALIZACIÓN PARA MATRONAS
Fechas: 21, 22, 23, 24, 28, 29 y 30 abril/08
Horario: de 17,00 a 21,10 horas
Horas lectivas: 40
Numero de alumnas: 45
Lugar: sede colegial (Av. R. y Cajal, 20)
Fechas para inscripción: 3 y 4 de abril/08
Lista de admitidas: 21 de abril/08
Importe matrícula: GRATUITA

CURSO: ELECTROCARDIOGRAFÍA BÁSICA Y SÍNDROME 
CORONARIO AGUDO
Fechas: 21, 22, 23, 24, 28, 29 y 30 abril
Horario: de 17,00 a 21,10 horas
Horas lectivas: 40
Numero de alumnos: 45
Lugar: sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
Fechas para inscripción: 3 y 4 abril/08
Lista admitidos: 21 de abril/08
Importe matrícula: GRATUITA

C U R S O S

PRogramaPRograma
docente del Colegio deEnfermería de Sevilla

Mes: Abril 2008
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Bernat Soria, ministro de Sanidad y Consumo

El
Ministro de Sanidad y Consuno, Bernat Soria, en víspe-
ras de las inminentes elecciones generales y autonó-
micas para Andalucía, ha mantenido una entrevista
con medios de enfermería, en concreto del área de
prensa del Consejo General. Este médico, catedrático
de facultad e investigador valenciano, que anterior-
mente a su llegada al Gobierno fue responsable de dis-
tintos proyectos biomédicos con células madre en la

Junta de Andalucía, y que además tiene en su currículo haber sido profesor
de enfermería, por lo que conoce de carca la realidad del colectivo, ha dibu-
jado un repaso a la actualidad sanitaria, en general, y de la profesión de
enfermería, en particular. No rehuyó ninguna pregunta incluidas las referidas
a la prescripción enfermera o, por decirlo mejor, del uso y autorización de
medicamentos por parte de las enfermeras españolas.

¿Caso de renovar mandato estarán las profesiones sanitarias en la agenda
del Ministerio la próxima legislatura?
Sin ninguna duda. Tenga usted en cuenta que se va a producir un proceso de actua-
lización de las competencias de las profesiones sanitarias, igual que se está pro-
duciendo ya una actualización de los conocimientos como consecuencia de la ade-
cuación de los estudios universitarios a los acuerdos de Bolonia.

¿Cuales son ahora mismo las prioridades de su Ministerio?
Hay aspectos que preocupan a cualquiera, como las listas de espera, que deben ser
objetivo claro para cualquier Gobierno. Estamos ofreciendo una cartera de servicios
muy completa y de gran calidad, posiblemente de las más completas del mundo,
pero en algunas pruebas diagnósticas o intervenciones quirúrgicas aún tenemos
listas de espera que habría que reducir. No me atrevo a decir anular completa-
mente, que es lo que me gustaría, pero sí caminar hacia este objetivo.
También es necesario humanizar el sistema sanitario, y que nadie malinterprete mis
palabras. Esto de humanizar la sanidad es algo que el mundo de la enfermería
entiende perfectamente. Nosotros analizamos periódicamente la opinión de los
pacientes y, en este sentido, el paciente va a un hospital o a un centro de salud y,
por supuesto, confía en el médico, pero lo que también nos trasmite es que acaba
hablando más con las enfermeras. Esta relación de confianza resulta muy útil para
promocionar la salud, para mejorar la calidad asistencial y para humanizar el sis-
tema. Humanizar la sanidad en el plano hospitalario pasa por reducir la masificación,
conseguir que las habitaciones sean de uso individual, un trato más cercano con los
familiares… Es necesario humanizar la sanidad y para conseguirlo las enfermeras
nos pueden ayudar muchísimo.

¿Cuáles han sido sus principales actuaciones en los siete de mandato?
Por un lado, he continuado la labor de mi predecesora, manteniendo los compro-
misos adquiridos por el Presidente del Gobierno en su investidura en cuanto a las
estrategias de salud y de sostenibilidad del S.N.S. A esto hay que añadir una serie
de elementos de innovación que ha consistido en detectar esas nueve o diez cosas
que puede hacer uno en siete meses, y me refiero a hacerlas de verdad. No dejar-
las en una promesa para la próxima legislatura. En este sentido, podemos destacar
la potenciación de la investigación y la apuesta por detectar áreas donde podemos
avanzar más rápidamente, como terapias avanzadas en medicina regenerativa,
cáncer, cuidados paliativos, etc.

Además, hemos aprobado la vacuna
contra el virus del papiloma humano
que para mí, como médico y como
investigador, es vital, ya que estamos
hablando de la primera vacuna que
protege contra un cáncer y, además,
frente al segundo tipo más frecuente
de la mujer. También quisiera señalar
que somos el primer Gobierno que ha
desarrollado un Plan de Apoyo a Celía-
cos, con medidas legislativas que se
encuentran en trámite de audiencia en
la Unión Europea porque nos hemos
adelantado a toda Europa, y para
ponerlo en marcha es preciso que
pase este trámite.

“Es necesario humanizar la sanidad y
las enfermeras nos pueden ayudar 

muchísimo”

Finalmente, está el Plan de Salud Bucodental del cual me siento especialmente orgu-
lloso porque nunca hasta la fecha ningún Ministro de Sanidad había dicho “dentista
gratis para todos los niños españoles de siete a quince años”. Y con todas las dificul-
tades que tiene una medida de estas características, en unos días va ser ya una rea-
lidad. Está aprobado en el Consejo Interterritorial, se ha establecido una partida espe-
cífica en los Presupuestos Generales del Estado, está hecho el Real Decreto que lo
regula y, dentro de diez días, vamos a firmar los convenios con todas las comunidades
autónomas, tras lo cual va a arrancar el plan.

¿A qué colectivos atenderá este plan bucodental?
Empezamos con los niños de siete y ocho años, y la intención es que, en unos
años, la cobertura sea en su totalidad de los siete a los quince años. La firma
del convenio con las comunidades va a ser el día cero. No obstante, espero que
dentro de unos años haya asistencia bucodental para todos los niños. Soy cons-
ciente de que se deberían incorporar más colectivos como personas con disca-
pacidad, embarazadas o mayores, y trabajaremos en ello. Pero es una buena vía
para empezar porque se trata de una importante labor de prevención de enfer-
medades para la época adulta y supone incorporar la cultura de la salud buco-
dental en el ámbito de la familia.

Para enfermería, ¿cuáles son los planes del Ministerio?
Sanidad apuesta claramente por esta profesión dentro del nuevo esquema de ges-
tión de la salud. Y digo nuevo esquema porque después de los acuerdos de Bolo-
nia va a ser necesario replantearse, no sólo los conocimientos, sino también las
competencias. La enfermería es una profesión universitaria que estaba a nivel de
Diplomatura, pero el pasado viernes 8 de febrero aprobamos en el Consejo de
Ministros lo que va a ser el nuevo Grado en Enfermería. Los graduados van a estar
exactamente en el mismo nivel que el graduado en Química, Física, Biología,

enfermería
““HHaayy  qquuee  rreeddeeffiinniirr  eell  ppaappeell  ddee  llaa

dentro del equipo de salud
Texto: C.G.E. / Foto: Felpe Pérez

Ministro Soria



Humanidades, etc. Un grado significa un año más de estudios, pero también
significa más conocimientos. Y más conocimientos deben llevar aparejadas
más competencias.
Hay una apuesta clara por la enfermería, sin ningún tipo de reserva, y una apuesta
en la definición de lo que va a ser el equipo de salud.

¿Cuál es el papel de la enfermería dentro del equipo de salud? 
Las concepciones autoritarias definían una profesión y las demás podríamos decir
que estaban circunscritas dentro de la misma, podían crecer más o menos pero, al
final, eran ayudantes de esta profesión. El concepto nuevo con el que ya trabaja-
mos es el de unas profesiones sanitarias diferentes, que conforman un equipo fun-
cional donde cada una de ellas tiene sus competencias y conocimientos, y donde
resulta imprescindible el consenso por parte de todos. Estamos hablando de equi-
pos bien engrasados y cohesionados, que resuelven problemas de salud.
El mundo de la enfermería tiene su propio ámbito de responsabilidad, de com-
petencias y de investigación. Quiero señalar que siempre he apoyado la investi-
gación en enfermería, algo que ahora nadie discute pero que en su día hubo
quien trato de poner en evidencia. La enfermería tiene su propio ámbito, su
marco y, como tal, tiene una serie de preguntas que están en el límite del cono-
cimiento, y cada vez que una enfermera cruce este límite y resuelva problemas,
está investigando. Un buen ejemplo es el programa Séneca de investigación de
seguridad de los pacientes en el que han participado más de 150 enfermeras, un
programa pionero en el mundo en el que estas profesionales están explorando
ámbitos nuevos de conocimiento.

Háblenos del proyecto de Orden Ministe-
rial que desarrolla la Disposición Adicio-
nal Duodécima de la Ley del Medica-
mento y regula el uso o autorización de
Medicamentos por enfermeros y podó-
logos.
Antes de nada, debo insistir en que, lo que
nosotros estamos haciendo es cumplir la
Ley de Garantías y Uso Racional de los
Medicamentos y Productos Sanitarios, y una
ley votada por el Parlamento hay que cum-
plirla. Esta ley incluye el mandato de desa-
rrollar una disposición adicional. Y una vez
aclarado esto, entramos en las explicacio-
nes que se resumen en el hecho de que
estamos poniendo sobre el papel, es decir,
definiendo en la ley, lo que es una realidad en el sistema sanitario. Y quiero insistir
en que, con esto, estamos dando seguridad jurídica a todas las profesiones sanita-
rias, no solamente a las enfermeras, a los médicos también. Cuando decimos que
este producto o medicamento puede ser usado o autorizado por las enfermeras en
una serie de circunstancias no estamos protegiendo sólo a la enfermera, estamos
protegiendo también al médico. Estamos dando seguridad jurídica a todas las pro-
fesiones sanitarias.

El Ministerio ¿es consciente de que las enfermeras toman decisiones res-
pecto a medicamentos?
Todo el mundo sabe que hay una serie de cuidados, terapéuticas y tratamientos
que son aplicados directamente por las enfermeras, y son ellas quienes toman las
decisiones en el ejercicio directo de su profesión. En base a esta realidad, existen
una serie de productos y medicamentos que son directamente usados o autoriza-
dos por las enfermeras. Por ejemplo, cuando una enfermera esta realizando un
cura y utiliza un antiséptico, ¿es realmente necesario que vaya a pedir una receta
al médico para poder aplicarlo? ¿Cuál es la alternativa? ¿Dejar la cura a medias e
ir a por una receta para poder sacar de la farmacia el medicamento? Que un hábito
diario, aceptado además por todo el equipo multidisciplinar, se contemple en una
norma está en la lógica y en el sentido común.

Además del uso o autorización, la Orden regulará las decisiones de las enfer-
meras en el seguimiento de protocolos. ¿Esto responde también a una reali-
dad en el sistema sanitario?
Efectivamente, es algo que ocurre todos los días. Existen tratamientos que están
protocolizados y dentro de estos protocolos hay un serie de de pautas que dentro
del equipo de salud están en manos de la enfermera, que es quien aplica el proto-
colo y sigue el tratamiento. ¿O es que realmente es necesario acudir a las tres de

mañana a buscar al médico de primaria para consultarle si hay que poner o no
media aspirina más?. Otro ejemplo son los protocolos por tratamientos con insu-
lina. Son procesos en los que es necesario educar al paciente, y en el 90% de los
casos es una enfermera quien está haciendo la educación diabetológica y quien
está explicándole la pauta. ¿Cada vez que tenga que cambiar una unidad tiene que
pedir receta?
Estamos hablando de tratamientos pautados y la enfermera tiene conocimientos
para entender lo que el protocolo significa, para entender sus eventuales efectos
secundarios y para tomar la decisión en términos correctos. No olvidemos que se
trata de un graduado universitario que tiene los conocimientos para saber cómo
actuar en todo caso.

¿Cuándo cree que sanidad aprobará esta Orden?
Estamos en los plazos correctos. Personalmente, espero que se apruebe antes del
fin de la legislatura. Y estamos a tiempo porque mientras no se produzca el cam-
bio de Gobierno, se puede seguir legislando.

¿Hay escasez de médicos y enfermeras en el S.NS.? 
Este Ministerio está haciendo un estudio de necesidades de profesionales sanita-
rios, incluyendo, a las enfermeras y enfermeros, para los próximos 30 años. Cuando
empezamos a trabajar en ello, lo primero que nos encontramos es que no hay un
registro. Si ahora me pregunta usted cuántos profesionales tenemos, dónde están
y qué hacen, no le puedo contestar la pregunta. Y esto no es propio de un país que
es la octava potencia económica del mundo.

Estamos trabajando para conseguir un
registro real porque los únicos datos que
teníamos, hasta el momento, era el número
de colegiados, pero éstos pueden estar tra-
bajando en un centro de salud, en un hos-
pital o desempeñando otras tareas. Y saber
cuántos hay y dónde trabajan nos va a per-
mitir tomar decisiones acerca del número
real de especialistas que necesitamos en
cada una de las áreas.
Para determinar el número adecuado de
profesionales también debe entrar en el
debate el modelo de salud. Para responder
a la pregunta de cuántos necesitamos,
debemos tener claro cuál es el modelo de
sanidad al que nos dirigimos. No obstante,
sí puedo asegurar que, en este modelo de

sanidad hacia el que vamos, requiere de bastantes más enfermeras. Se trata de
profesionales que, actualmente, ya están muy capacitados pero que, de cara al
futuro, pueden adquirir nuevas responsabilidades en gestión, en asistencia, en edu-
cación para la salud y, obviamente, en docencia y en investigación. No obstante,
para el modelo actual posiblemente también hacen falta más enfermeras.

En 2003 se aprobó un Real Decreto que establecía siete especialidades de
enfermería. ¿Cuál es la situación actual y cuando cree que todas las espe-
cialidades van a ser una realidad en el SNS?
Las especialidades de enfermería están arrancando ahora. Hay dos especialidades
que están ya desarrolladas y para las que convocamos plazas en las pruebas del
EIR. Hemos aumentado casi el 20% el número de plazas. El resto están actual-
mente en proceso de desarrollo y confiamos en que en la próxima legislatura sean
una realidad. Las cinco especialidades de enfermería serán una realidad en el sis-
tema sanitario en la próxima legislatura.

¿Cómo cree que repercutirá el nuevo Grado de enfermería en el SNS?
Para nosotros, el Grado de Enfermería es ya algo muy relevante y prioritario, por-
que va a generar importantes beneficios. Potenciar el rol de la enfermera va a ser
muy bueno para el Sistema Nacional de Salud, y voy a ir aún más lejos. Creo que
no hay una solución alternativa, nadie se plantea una solución alternativa a un sis-
tema sanitario en el que las enfermeras tengan un rol mucho más relevante. Por-
que, ¿de qué modelo estamos hablando si no? ¿De un modelo autoritario, de un
modelo monolítico, de un modelo paternalista? De un modelo del siglo pasado sin
lugar a dudas, pero es que me atrevo a decir que de hace dos siglos, un modelo
que ya no es el actual.
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"Es necesario humanizar la sanidad"



34 campus universitarios estrenarán los títulos de Grado
y Máster en el próximo otoño

UNIVERSIDAD
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Sevilla.- Redacción

Gobierno dió a conocer los primeros pasos
en firme para consolidar el proceso de
Bolonia y la entrada en vigor, en nuestro
país, del conocido como Espacio Europeo
de Educación Superior (EEES). La Ministra
de Educación y Ciencia, Mercedes Cabrera,
anunció, el pasado 19 de febrero, que
determinadas universidades repartidas por
nuestra nación han presentado, en tiempo
y forma, 207 nuevas propuestas de planes
de estudio para adaptar la realidad de la
enseñanza superior en el próximo curso

académico, allá por otoño del actual 2008. Destacan dos con-
sideraciones: que las privadas casi igualan a las públicas en
este primer paso al frente mientras que las Universidades de
Andalucía han decidido no presentar propuesta alguna y
aplazar la decisión para el próximo año para arrancar con el
título de Grado, en el que se encuadra la enfermería.

Una significativa parte de las universidad españolas públicas (algo
así como el 70% de ellas) han decidido renunciar a proponer pla-
nes de estudio de grado adaptados al EEEU. En ese alto porcentaje
se incluyen la totalidad de Universidades de Andalucía, Sevilla
incluida. En concreto, las universidades que sí han trabajado con el
reloj a punto son 34 de las que 17 son públicas, 13 privadas y 4 de
la Iglesia. A este grupo pionero en el Plan de Bolonia 1999 le toca,
a partir de ahora, aguardar que la Agencia Nacional de Evaluación
de la Calidad y Acreditación (Aneca) responda en el plazo máximo
de tres meses, caso de que el dictamen de Aneca sea positivo, en
el otoño próximo, cuando se inicie el curso 2008–2009, los títulos
de Grado serán una realidad en las universidades que han encabe-
zado ese movimiento: la Carlos III, Europea de Madrid, Antonio
Nebrija, Católica San Antonio de Murcia…

Reticencias
La Ministra de Educación y Ciencia, Mercedes Cabrera
Calvo–Sotelo, durante la presentación de este avance universitario,
confirmó que el centro que mas titulaciones ha presentado ha sido
la Universidad Carlos III de Madrid, de naturaleza pública, con un
total de 23 nuevos títulos. También ratificó algo que se presagiaba
a tenor de los rumores académicos mas fiables: las comunidades
autónomas de Andalucía, Castilla La Mancha, Extremadura, La
Rioja, Asturias y Baleares no han decidido efectuar propuestas de
renovación de planes de estudio en el primer plazo oficial y que
concluyó el pasado 15 de febrero/08. Pero entre las universidades
de Madrid (103 nuevos títulos) y Cataluña (33) se engloba la mayo-
ría de planes innovadores.

La Ministra de Educación, eso si, disculpó a las regiones que no han
dado el primer paso sosteniendo que "se trata de un proceso en el
que cada uno se incorpora en el momento que considera mas opor-
tuno". Diferente era la opinión de la universidad mas puesta en el
cambio, la Carlos III madrileña cuyo rector, Daniel Peña, anunció
que "muchos centros siguen teniendo cierta reticencia al proceso
de Bolonia".

Áreas de conocimiento
Por áreas del conocimiento, Educación destacó que han sido las
ramas de Ciencias Sociales y Jurídicas, con 85 titulaciones, las
mas adelantadas, seguidas por las de Ingeniería y Arquitectura
(44), Ciencias de la Salud (34), Artes y Humanidades (32) y Cien-
cias (12). Y, mas en concreto, Mercedes Cabrera puntualizó que
para los títulos que se les ha propuesto mas planes de estudio son
Medicina (10) y Derecho (8). La carreras que se han planteado ofi-
cialmente ante la autoridad administrativa deberán ser evaluadas
y comenzar a impartirse en el próximo mes de octubre si se cum-

Educación da a conocer los 207 nuevos títulos europeos
para el curso 2008–2009

Andalucía
rreettrraassaa  uunn  aaññoo  ssuu

eennttrraaddaa  eenn  eell  E.E.E.S.

El
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plen todos los requisitos que se contemplan en el Registro de Uni-
versidades, Centros y Títulos. Ahora, es el tiempo que la adminis-
tración del Estado ponga manos a la obra para verificar los nue-
vos títulos para lo cual, concretó la ministra Cabrera a modo de
aviso, "un plan que sea una ocurrencia no va a pasar. El Estado es
garantía de ello porque los títulos nuevos deben responder a
demandas reales de la sociedad" añadiendo que podían existir
titulaciones que sean la suma de varias.

Cambio
Como quiera que Andalucía aparece entre las regiones que han
quedado pendiente de iniciar este largo proceso de cambio, lo
esencial es que los rectores de los distintos campus de la región
acordaron con la Consejería de Educación de la Junta de Anda-
lucía no presentar catálogos de nuevas titulaciones hasta el
curso 2009–2010. Fuentes académicas concretaron que este
retraso frente a otros centros se debe a que "estamos ante un
cambio que conlleva muchísimo tiempo y el Decreto salió publi-
cado hace muy poco".
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Desde 1999
BOLONIA: Aquel proceso

LLaa
desaparición de las actuales titulaciones,
(diplomaturas y licenciaturas), las que la
sociedad ha venido conociendo al menos
desde casi siempre, tuvo un punto de infle-
xión cuando, en el año 1999, la ciudad de

Bolonia fue escenario de un acuerdo entre los ministros de Edu-
cación de 29 países, entre ellos España, que buscaban una fór-
mula para homogeneizar y facilitar el intercambio de estudiantes
y profesionales. Con posterioridad, se fueron sumando naciones
hasta alcanzar la cifra de 45 actuales a favor de este movimiento.

Se bautizó como "Declaración de Bolonia" un proceso que, nueve años
mas tarde, en España acaba de configurarse en un sentido práctico,
pese a que no hayan dejado de existir posturas reticentes cuando no
contrarias a esta "revolución" que en Sevilla tiene, además, un movi-
miento firme con la presentación de una Plataforma que apoyan un
centenar largo de profesores titulares, junto a un significativo número
de estudiantes que han promovido varias manifestaciones en contra de
Bolonia porque le achacan perseguir una Universidad de un carácter y
voluntad mercantilista.

El Plan Bolonia debe quedar implantado en todas las universidades
antes de 2010 y la esencia de este proceso es que las universidades
españolas se ajustaran al modelo que impera en los países anglosajo-
nes con titulaciones reducidas al Grado de 4 años, en el que se inclu-
yen los estudios de enfermería. El alumno que, concluido este periodo,
desee continuar ampliando su conocimiento podrá seguir un Máster
que serán oficiales, y ofertados por las mismas Universidad en las que
realizó el anterior ciclo.

Otro aspecto muy "sensible" es el relativo al profesorado. La Declara-
ción de Bolonia establece un importante cambio en la docencia puesto
que relega la clase magistral al contacto directo entre profesor y
alumno en favor de la intensificación de las tutorías. El estudiante
deberá ser evaluado de modo permanente.

Universidades

y liderazgo

PPaarraala historia de las titulaciones superiores
en España debe quedar el nombre de las
universidades que primero se adaptaron

al EEES. Los 207 primeros títulos de Grado corresponden a
estos centros universitarios:

Carlos III, Europea Madrid, Antonio Nebrija, Católica San Antonio,
Camilo J. Cela, Zaragoza, Ramón Lllul, Mondragón, Católica Valen-
cia, San Jorge, UNED, Alfonso X El Sabio, Pompeu Fabra, Vic, Rey
Juan Carlos, Alcalá de Henares, Autónoma Barcelona, Lérida, Sala-
manca, Francisco de Vitoria, Pontificia Comillas, SEK Segovia, Mur-
cia, Abierta Cataluña, Rovira y Virgili, Gerona, Politécnica Cartagena,
Santiago de Compostela, Vigo, Burgos, La Laguna Navarra e Inter-
nacional Cataluña.

Entrega de diplomas a enfermeras en Osuna
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AUTOR: Francisco Cirera Segura
TÍTULO: "Diseño de una guía informativa para
los pacientes en diálisis susceptibles de ser
trasplantados"
EVENTO: XXX Congreso Nacional de la Seden
DOTACIÓN: 190 euros

AUTOR: Juan Carlos Palomo Lara
TÍTULO: "Estrategias de desarrollo de la gestión
del conocimiento en el proceso de enfermería del
área hospitalaria Virgen Macarena"
EVENTO: XVI Jornadas Nacionales de Supervisión
en Enfermería
DOTACIÓN: 150 euros

AUTORA: Mª de Setefilla García Núñez
TÍTULO: "Disminución del dolor en la limpieza de
abrasiones"
EVENTO: XIX Congreso Nacional de la Asociación
Española de Enfermería de Anestesia, Reanima-
ción y Terapia del Dolor
DOTACIÓN: 150 euros

AUTOR: Joaquín Rubio Revuelta
TÍTULO: "Enfermería en la neuromodulación de
raíces sacras"
EVENTO: XXVII Congreso de Enfermería Urológica
DOTACIÓN: 120 euros

AUTOR: Margarita Reina Sánchez
TÍTULO: "Modificación de la insulinoresistencia y
componentes del síndrome metabólico tras un
programa de rehabilitación cardíaca y prevención
secundario"
EVENTO: XXXII Congreso Argentino de Cardiología
IMPORTE: 180 euros

AUTORA: Margarita Reina Sánchez
TÍTULO: "Rehabilitación cardíaca tras síndrome
coronario agudo y su efecto a medio plazo sobre
la función ventricular izquierda"

EVENTO: XXXII Congreso Argentino de Cardiología
IMPORTE: 180 euros

AUTORA: María José Escobar García
TÍTULO: "Diseño de una guía formativa–educativa
para el trasplantado renal"
EVENTO: II Congreso de la Sociedad Andaluza de
Enfermería de Trasplante de Órganos
DOTACIÓN: 215 euros

AUTORA: Macarena Reina Neyra
TÍTULO: "Valoración de la información sobre el
trasplante renal que reciben los pacientes en los
centros periféricos de hemodiálisis"
EVENTO: II Congreso de la Sociedad Andaluza de
Enfermería del Trasplante
DOTACIÓN: 170 euros

AUTOR: Enrique Pérez Godoy Díaz
TÍTULO: "Sentimientos de pérdida en el personal
de enfermería a nivel de institucionalización"
EVENTO: XXII Congreso Nacional de Enfermería en
Salud Mental
DOTACIÓN: 175 euros

AUTOR: Francisco García Viudez
TÍTULO: "Estudio de riesgo cardiovascular en per-
sonal de oficinas de la Tesorería General de la
Seguridad Social de Sevilla"
EVENTO: IV Congreso Internacional de Prevención
de Riesgos laborales
DOTACIÓN: 210 euros

AUTOR: Jesús Mª Bueno Alonso
TÍTULO: "Valoración del problema músculo-
esquelético en tripulantes de helicópteros"
EVENTO: V Congreso Nacional de Enfermería
Militar
DOTACIÓN: 215 euros

Becas
Colegio Profesional de Enfermería de

Sevilla
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FORMACIÓN

C.E. Redacción

El
Colegio de Enfermería, a través de su vocalía de Matro-
nas, anuncia la celebración de un nuevo acto mediante
una Conferencia sobre los "Trastornos por deficiencia de
Yodo en el embarazo. Un problema de salud Pública".
Estará a cargo del médico Ángel Naranjo, responsable del
área ginecológica del laboratorio Recordati–España, y su

asistencia será gratuita para profesionales matronas y Enfermería en
general. Un coloquio posterior servirá de lección práctica para una cues-
tión sanitaria –la carencia de yodo– que todavía, como reza el enunciado,
está por resolver y sigue siendo, aun en las sociedades mas desarrolladas,
un problema de primer orden.

La importancia de que la gestante abarque las necesidades que representa la
ausencia de yodo será el tema de la conferencia, seguida de coloquio, es el
objetivo de esta conferencia sobre los "Trastornos por deficiencia de yodo en el
embarazo: un problema de salud pública pendiente de resolución". Como se
sabe, el yodo es un micro–nutriente que, estudios científicos, señalan como
"fundamental para el desarrollo y la maduración cerebral del feto". De ahí que
resulte casi decisivo que la mujer, durante su periodo de gestación y lactancia,
presente unos niveles adecuados de yodo.

OMS
La carencia de este nutriente tiene un resultado contrastado en forma de una pér-
dida global de entre 10-15 puntos de coeficiente intelectual y constituye la mayor

causa, en todo el mundo, de "la lesión cerebral evitable y del retraso mental". Pero,
frente a esta realidad incontestable aparece otro dato no de menor trascendencia:
alrededor de un 40% de las embarazadas no consumen yodo de forma controlada
y adecuada a sus necesidades. De ahí que la Organización Mundial de la Salud
(OMS) haya insistido en la misma recomendación: consumir sal yodada en la dieta.
Pese a todo, y en relación al embarazo, esta ingesta puede llegar a ser insuficiente
al presentarse mayores necesidades del yodo.

Para informar y concienciar, del modo mas riguroso posible, a las especialistas
matronas y Enfermería en general sobre este contexto, los trastornos y sus pro-
blemas que acarrea, el Colegio ha programado esta Conferencia, en la propia
sede, donde la vocal matrona, María José Espinaco, hará labores de modera-
dora. La asistencia es gratuita hasta cubrir el aforo del Aula Fernanda Calado.

La cita
Conferencia: "Trastornos por deficiencia de yodo en el embarazo: Un
problema de salud pública pendiente de resolución"
Fecha: 27 de marzo/2008
Hora: 19,00 h.
Lugar: Sede Colegio Enfermería
Ponentes: Dr. Angel Naranjo

(Responsable área Ginecológica y neonatal Recordati–España)
D. Roberto Díaz

(Responsable Relaciones institucionales Recordati)
Asistencia: Gratuita
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Conferencia en el Colegio de Enfermería

TRASTORNOS EN LA GESTANTE POR FALTA DE
YODO, UN PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA

Día de la
Matrona

2008

Lavocalía de Matronas
de este Colegio Ofi-
cial de Sevilla

informa que ya está organizándose
el próximo Día de la Matrona sevi-
llana, acontecimiento que, cada
año, registra una alta participación
de profesionales. En el próximo
número de esta Revista daremos
cuenta de los detalles (fecha,
lugar…) que vayan configurando la
forma en que las matronas de Sevi-
lla van a conmemorar el Día de
Nuestra Señora de la Visitación, su
Patrona.

Celebrado el Taller sobre ali-
mentación y
estreñimiento
Lavocalía de matronas del Colegio de Enfermería, que tiene a

María José Espinaco como titular, celebró el anunciado
Taller sobre "Alimentación y estreñimiento". Con la colabo-

ración de la firma Danone, los especialistas de esta firma resaltaron la
necesidad de promocionar hábitos saludables para la población
mediante la educación para la salud, capacitando a las personas a evi-
tar problemas que, no por conocidos, luego presentan una mayor rele-
vancia. En este sentido, se destacó la labor que realiza el personal de
Enfermería "porque acompaña a las personas en todo su ciclo vital" de ahí que la educación en valores saludables sea
un "instrumento de trabajo mas en el ejercicio diario a cargo de la enfermera y enfermero, sea en el ámbito hospita-
lario o especializado como en el primario", sin olvidar la cada vez mas creciente significación en el terreno de las ins-
tituciones socio-sanitarias geriátricas dedicadas al cuidado de personas de edad avanzada.

Sobre la relación existente entre la alimentación y el estreñimiento, se efectuó un repaso a la anatomía y fisiología del
tubo digestivo haciendo hincapié en "la flora bacteriana presente en el colon, el transito intestinal, el estreñimiento y
el alivio funcional probiótico". Los expertos destacaron que los problemas de transito intestinal afectan a una de cada
cuatro personas adultas en España y, en el segmento concreto de las embarazadas, un 33% de mujeres gestantes
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An˜o 2000 �3��  / Capi´tulo CXXXIV

AA
llaa  pprrooffeessiio´o´nn  ddee  eennffeerrmmeerri´i´aa,,  eenn  eell  rreecciie´e´nn  eessttrreennaaddoo  mmiilleenniioo,,  llee  eemmppiieezzaann  aa  ssoonnaarr  uunnaass  ssiiggllaass

��NNIIPPEE��  qquuee  aa  pprriimmeerraa  vviissttaa  ppaarreecceenn  aallggoo  aajjeennoo  aa  llaa  aaccttiivviiddaadd  ddiiaarriiaa  ppeerroo  qquuee,,  eenn  ccuuaannttoo  ssee  ddeess--
mmeennuuzzaa  ssuu  ccoonntteenniiddoo,,  eess  aallggoo  qquuee  llaa  mmaayyoorri´i´aa  ssaalluuddaa  ccoonn  aapprroobbaacciio´o´nn..  SSee  ttrraattaa,,  eenn  ddeeffiinniittiivvaa,,

ddee  eessttaabblleecceerr  uunn  lleenngguuaajjee  ccoommu´u´nn  yy  uunn  mme´e´ttooddoo  ddee  ttrraabbaajjoo  hhoommoogge´e´nneeoo  ppaarraa  ttooddoo  eell  ccoolleeccttiivvoo..  EEss  llaa  mmeejjoorr
mmaanneerraa  ddee  ooffrreecceerr  uunn  eesstta´a´nnddaarr  ddee  ccaalliiddaadd  eenn  llaa  aatteenncciio´o´nn  qquuee  rreedduunnddaarra´a´  eenn  mmeejjoorraass  ppaarraa  llooss  pprroottaaggoonniiss--
ttaass,,  llaass  eennffeerrmmeerraass  yy  eennffeerrmmeerrooss  eessppaan˜n˜oolleess..  EEll  CCoonnsseejjoo  GGeenneerraall  yy  eell  MMiinniisstteerriioo  ddee  SSaanniiddaadd  yy  CCoonnssuummoo
ccrriissttaalliizzaarroonn  uunn  aaccuueerrddoo  eenn  eessttee  sseennttiiddoo  ppaarraa  qquuee  eell  pprrooyyeeccttoo  NNIIPPEE  eecchhee  aa  aannddaarr  ppoorr  ttooddaass  yy  ccaaddaa  uunnaa  ddee
llaass  pprroovviinncciiaass  eessppaan˜n˜oollaass..
En la de Sevilla, adema´s, se suceden los congresos y jornadas que, desde distintos a´ngulos, buscan ese mismo
objetivo de perfeccionamiento profesional.
Y como sorpresa ha de catalogarse la iniciativa que emprende la Consejeri´a de Salud y la propia Junta cuando
deciden acudir a los tribunales de justicia para exigir de las tabaqueras que compensen los males que al Sistema
origina la atencio´n de los enfermos vi´ctimas del tabaquismo. Manuel Chaves sostiene que ha encargado un
estudio a un prestigio jurista aunque, en contrapartida, no falta quien le recuerda que, por la misma razo´n,
deberi´a, por ejemplo, presentar demandas a las industrias del alcohol, vino y automocio´n por los devastadores
efectos que origina en todas las capas sociales.
Con mucho mas realismo se presenta una interesante aportacio´n a la enfermeri´a y la salud mental. Francisco
Ventosa, hermano de San Juan de Dios, es el autor de un libro donde bucea sobre los cuidados psiquia´tricos de
enfermeri´a en Espan˜a durante los siglos XV al XX. Y el responsable de la obra se limita a decir que su objetivo
es a modo de invitacio´n al abrir una puerta para que otros sigan con la investigacio´n. al tiempo que, aprove-
chando la coyuntura, lanza un mensaje de esperanza para que la enfermeri´a. Sevilla concede la Medalla de la
ciudad a la Real Academia de Medicina con el apoyo, entre otros muchos, del Colegio de Enfermeri´a.
Y en el omnipresente Servicio Andaluz de Salud, relevo en el primer nivel de responsabilidad. Carmen Marti´nez
Aguayo, que fuera gerente y no accedio´ al cargo de Consejera, deja su puesto en el despacho de la Avenida de
la Constitucio´n y para darle el relevo un me´dico nacido en Bilbao, Juan Carlos Castro, es el elegido por Fran-
cisco Vallejo. Castro pasa a dirigir los mas de 75.000 trabajadores que, de todas las categori´as, hacen que el SAS
sea, de largo, la mayor empresa que tiene Andaluci´a manejando la friolera de 730.000 millones de pesetas para
este ejercicio del an˜o 2.000.

esde el Consejo General de Enfermeri´a se esta´
trabajando en poner en marcha el llamado Pro-
yecto Nipe o de Normalizacio´n intervenciones
en los procesos de Enfermeri´a. El cometido es
de a´mbito nacional para lo cual se nombran
delegados en las distintas provincias espan˜olas.
Por Sevilla, la persona elegida es la enfermera
Concepcio´n Garci´a Carrera en funciones de
coordinadora

PPrreeggoonneerraa

Otra mujer, ajena en su caso al mundo de la Enfermeri´a sevillana,
adquiere protagonismo por cuanto ha sido designada para dar el
Prego´n de la Semana Santa en el Colegio Oficial. En un a´mbito, el
cofradiero, donde la mujer sigue estando secularmente margi-
nada para ocupar puestos de relevancia, el Colegio y su delegacio´n
de jubilados rompen con esa cerrazo´n y decide que sea la poetisa
Loreto Mora �que, por cierto, no puede salir de nazarena en su
hermandad por el obsta´culo que suponen unas las Reglas propias

D

Autores: Carmelo Gallardo Moraleda / Vicente Villa Garci´a-Noblejas
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de otras e´pocas� quien ofrezca su exaltacio´n de la
Semana mayor de la ciudad con evidente e´xito de con-
vocatoria y resultados. Moraleja: no cabe discutir, por
mas tiempo, a la luz del recie´n estrenado an˜o 2000, que
la mujer este´ capacitada para cualquier trabajo o res-
ponsabilidad, desde ser militar a juez, desde ser enfer-
mera a ingeniera, y, en cambio, deba enfrentarse a obs-
ta´culos impresentables como los que la discriminan por
razo´n de su sexo. El Colegio, mientras tanto, decide
crear el Di´a del colegiado de Honor para que, una vez
an˜o, se distinga a quienes, a trave´s de toda una vida
laboral, dieron pruebas de fidelidad y cercani´a a su ins-
titucio´n mas representativa. Era una vieja aspiracio´n
que Luis Apacer al frente de los mayores ve refrendada
por decisio´n de la Junta de Gobierno.

En mayo tiene lugar otro evento con cara´cter de pio-
nero. Se celebra en Sevilla la I Jornada andaluza de
Enfermeri´a neurolo´gica, que cuentan con el estimulo
del Colegio dotando a la organizacio´n de las recompen-
sas para los tres premios que se contemplan en el
balance final de la Jornada. Otro tanto sucede con oca-
sio´n de celebrarse el III Congreso Nacional de Enferme-
ri´a oftalmolo´gica que, con sede en Ma´laga, tiene el
sello de la organizacio´n a cargo de la asociacio´n de
estos especialistas de Sevilla. Y otro evento de similares
caracteri´sticas, el XXIV de Enfermeri´a de Neurocien-
cias, tiene lugar en junio reuniendo, tambie´n en Sevilla,
a unos 200 profesionales llegados desde los hospitales
espan˜oles donde se cuentan con estos servicios y uni-
dades especi´ficos. El Comite´ organizado tiene como
presidenta a la enfermera sevillana Concepcio´n Pe´rez.

TTaabbaaqquueerraass

Y del mismo plano sanitario, pero con amplias referen-
cias y connotaciones poli´ticas, es la noticia que tiene
como protagonista a la Junta de Andaluci´a al decidir

reclamar a las industrias tabaqueras que debera´n
correr con los gastos que las enfermedades derivadas
del tabaquismo causan en las arcas del SAS. Por vez pri-
mera, una institucio´n publica de Espan˜a, la Junta que
preside Manuel Chaves, decide dar un paso solo con-
templado en algunos Estados de los USA, de hacer res-
ponsable a las poderosas tabaqueras de producir
importantes cifras de gastos sanitarios mientras, por
otra parte, el Estado se lucra con las suculentas cifras
que deja, vi´a impuestos, la venta y consumo de ciga-
rrillos.

La administracio´n regional andaluza ha encargado la
elaboracio´n de un estudio-informe a un equipo de
juristas que lidera el catedra´tico de Derecho Civil de la

Facultad Hispalense y ex�presidente del Parla-
mento andaluz, Dr. A´ngel Lo´pez, para funda-
mentar los por que´s de esta reclamacio´n que, de
inmediato, suscita muchas y hasta opuestas opi-
niones, la mayori´a de signo contrario a las pre-
tensiones de la Junta. Se sabe, cierto, que el
tabaco figura entre las primeras causas de falle-
cimientos en Espan˜a pero hay voces autorizadas
que recuerdan a Manuel Chaves que, por el
misma para´metro, podri´a ponerse a reclamar
cantidades astrono´micas a la industria del alco-
hol y sus derivados por los perniciosos efectos
que, para la salud de los andaluces, tiene su con-
sumo fuera de los ha´bitos mas apropiados y salu-
dables. El propio A´ngel Lo´pezadmite que �la
complejidad te´cnica es grande�.

DDoocceenncciiaa

El Colegio, en un plano de docencia a la que se sigue
dedicando sin interrupciones, decide que debe ser
reconocido como centro homologado para colaborar
con el INEM en aquellas actividades docentes que
tengan un fin de mejora social. Se encarga al te´cnico
Aparejador, Gabriel Garci´a, redacte el proyecto perti-
nente para que la entidad se vea reconocido en esta
legitima aspiracio´n. Sin embargo, y pese a que son
muchos los centros y lugares donde si´ ha cristalizado
esta misma propuesta, la realidad es que e tiempo se
encargara´ de demostrar que debera´ correr mucho y
bien el calendario en forma de una larga serie de exi-
gencias en y requisitos formales para llegar a ver
aceptada esta solicitud.

Tambie´n del nivel administrativo-burocra´tico es la
publicacio´n, en el BOE �nu´mero 151� del 24 de junio,
por el que se modifica la Ley 2/l974 reguladora de los
Colegios profesionales. Esto supone la aportacio´n
novedosa de que para el ejercicio de aquellas profe-

Enfermería del Hospital Militar



Se presentaron, finalmente,
15.679 aspirantes para
2.733 plazas

Sevilla.- Redacción. Fotos: Raúl Caro

E
nfermería celebró el tan esperado examen de oposi-
ción a plazas del Servicio Andaluz de Salud (SAS).
Fue el domingo 24 de febrero cuando, desde prime-
ras horas de la mañana, y en las distintas provincias
andaluzas, se desarrollaron las pruebas que habían

reunido a casi 20.000 aspirantes para un total de 2.733 pla-
zas El objetivo: asegurar la estabilidad futura en el empleo
dentro del Sistema Nacional Sanitario, (SNS). Esta prueba de
Enfermería se incluye en el conjunto de la Oferta de Empleo
Público (OPE) de 2007 dotada con 13.079 plazas en las dis-
tintas categorías y nieves. La administración aseguraba que,
con esta prueba, se permitiría una estabilidad en el empleo
del 95% de la plantilla de todos los centros sanitarios públi-
cos en la región.

La cita de la enfermería con la oposición se consumó el último
domingo de febrero del año 2008. Miles y miles de enfermeras y
enfermeros repartidos por Andalucía lucharon con la dificultad de
un examen que exigió una indudable carga de estudio y prepara-

SAS
EEnnffeerrmmeerrííaa realizó el examen
oposición a plazas en el
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LA OPE 2007, en cifras
Titulo Plazas Aspirantes

Dip. Enfermería 2. 730 19. 279

Esp. Matronas 103 399

Fisioterapeu. 217 1. 713

Terapeu. ocupac. 34 270

ción que los aspirantes calificaban como "desmesurada" al tener
que compatibilizarla con el trabajo diario las cargas familiares. El
sistema de evaluación fue mediante Concurso–oposición por lo
que resulta necesario haber aprobado la fase de oposición para
poder acceder a la de concurso.

Presentes
Rostros reflejando los inevitables nervios. Ese el panorama que
presidía, a primeras horas del lluvioso 24 de febrero, la espera
antes de entrar en las aulas de la Facultad de Económicas de la
Avenida Ramón y Cajal. Previamente, el SAS había hecho pública
la distribución por aulas según apellidos de los opositores. En el
escenario del examen, un Aula de incidencias por si las enferme-
ras o enfermeros candidatos a una plaza fija se vieran afectados
por cualquier problema, llámense lactancia, discapacidad, ausen-
cia de cualquier documento acreditativo, etcétera… En las ocho
provincias se presentaron, finalmente, un total de15.679 diploma-
das y diplomados para las 2.733 plazas públicas. O lo que es igual,
se presentaron ante la realidad del examen el 81,3% de los
19.279 profesionales que, en su día, realizaron su inscripción para
poder tomar parte en esta decisiva convocatoria.

Bloques
Como se sabía desde el primer momento, el examen constó de
tres pruebas tipo test a las que se les otorgaba un tiempo con-
creto:

– Cuestionario teórico (con 103 preguntas)
– Supuesto práctico a elegir entre 3 casos (con 53 pre-

guntas)
– Pruebas de competencias (24 preguntas)

Por espacio de casi cinco horas, una buena parte del colec-
tivo profesión se afanó por asegurar su mejor futuro dentro
de la plantilla del SAS. Ni que decir tiene que la complejidad
surgió, especialmente, en el tercero y último de los bloques
de que constaba la oposición donde se ventilaba la actitud
del profesional en cuanto a parámetros tales como el apren-
dizaje y la mejora continua, el trabajo en equipo, la orienta-
ción al usuario y la orientación a objetivos.

Hora cero: entrada al examen
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Las Matronas,
primero

Las
Matronas andaluzas fueron las que
primero se vieron citadas a cumplir
con la exigencia del examen. Fue,
concretamente, el 10 de febrero
cuando se ponían en juego, en una

misma jornada, las oposiciones relativas a las matronas. Con
este bagaje: para 103 plazas en el SAS concurrieron un total de
399 aspirantes. En esa misma fecha también estaban programa-
das las pruebas para los diplomados fisioterapeutas y los tera-
peutas ocupacionales. Anteriormente, y en noviembre, se realiza-
ron exámenes para médicos (de familia, cuidados críticos, odon-
tólogos, atención primaria y un largo etcétera de especialidades).

Las futuras especialistas de Enfermería en ginecología y obstetricia
registraron, finalmente, un porcentaje de participación en el examen
del 81,1% y la administración estableció que el embarazo, curiosa-
mente, fuera el único motivo admitido para no realizar las pruebas de
carácter presencial. En las citas de Jaén y Málaga, dos aspirantes a
Matronas, viviendo un avanzado estado de gestación, hicieron su
prueba en sendos hospitales por estar a punto de dar a luz. Los tribu-
nales tuvieron que desplazarse casi hasta los paritorios de los centros
hospitalarios para examinar de matronas a las gestantes.

Oposición e ¿impugnación¿

Esperada como agua de mayo para miles y miles de enfermeras y
enfermeros andaluces, los aspirantes a la fijeza laboral (con todo
lo que representa) tuvieron que apechugar unos meses previos

donde se mezcló el trabajo junto al
esfuerzo para el estudio. Y dentro del
amplio temario a cumplimentar, una espe-
cial atención, según admitían la mayoría
de voces consultadas, al apartado de "Eva-
luación de Competencias".

Otro "pero" que se ha detectado tras el exa-
men ha sido el referido a que ha primado, de
modo importante, todo lo del capítulo de las
enfermeras de enlace frente a la escasez de
interrogantes sobre la enfermería especiali-
zada. De ahí que se haya comentado el inte-
rés del SAS por potenciar la difusión y con-
tenidos de esta forma de atención. Lo cual
podría traducirse en unas posibles impug-
naciones a los exámenes  puesto que se ha soslayado lo que  constituye
una  mayoría en el conjunto del Sistema y de la  la profesión, esto es, la
atención hospitalaria donde trabaja el 80 por ciento de la diplomatura.

Registros profesionales

ElColegio de Enfermería, en relación a los registros, quiere dar a  conocer entre los profesionales colegiados de la provincia la ultima nove-
dad en torno a este capítulo.Según estipula la legislación vigente (Ley 2/2007 de l5 de marzo), se han conocido los plazos establecidos
en la Ley para la adaptación de los Colegios y sus profesionales en la Creación de los Registros. Estos deberán estar en pie: 16 de

marzo/2008.

En lo referido a la adaptación de las sociedades de profesionales previamente constituidas a la entrada en vigor de la ley, 16 de junio de 2008.
-Disolución de oficio de aquellas sociedades que no se hayan adaptado: el 16 de diciembre 2008.
La creación del Registro Colegial (previsto en la LOPS) se materializa mediante acuerdo de la Junta de Gobierno de los respectivos Colegios acompañado
de la constitución de un nuevo archivo sobre la base de datos informática o un Libro Registro como archivo documental con una o varias paginas para
casa sociedad donde constarán los datos propios de su constitución y los datos de los socios profesionales. Este archivo deberá, en uno u otro caso, ser
comunicado a la Agencia Estatal de Protección de Datos.

En Sevilla, 4.408 opositores

La
provincia de Sevilla fue la que, con diferencia, nece-
sitó de unas mayores instalaciones para albergar al
alto número de opositores. En concreto, en las aulas
de las Facultades de Económicas, Psicología, Peda-

gogía y Filosofía se presentaron un total de 4.408 enfermeras y
enfermeros a la hora de afrontar el examen. Esto equivale a signi-
ficar que se registró una participación del 84,7%. Málaga contabi-
lizó un alto número de aspirantes (3.384 diplomados) mientras
Granada fue la tercera provincia en densidad de opositores con
2.564 profesionales. Cádiz y su provincia reunieron a 2.796 mien-
tras en el campus cordobés estuvieron presentes 2.019 enferme-
ras y enfermeros de esa demarcación frente a los1.583 opositores
que lo hicieron por Almería. La provincia de Jaén dispuso sus
aulas en el recinto de Teatinos para los 1.480 inscritos y, final-
mente, los 1.197 concentrados en el campus del Carmen de la Uni-
versidad de Huelva. A destacar que en la vecina provincia fue
donde se dio el mayor porcentaje de comparecientes (85,3%) res-
pecto al total de quienes hicieron su inscripción y pago de costas.

Según informaron fuentes de la propia administración sanitaria, los exá-
menes en las ocho provincias andaluzas se desarrollaron con total nor-
malidad y ausencia, como se esperaba, de cualquier tipo de incidencias
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La
violencia de género sigue arrojando índices para la
alarma. En el transcurso del último año se batieron las
mas pesimistas de las previsiones con 118 víctimas
contabilizadas de forma rigurosa y oficial. Un
Informe–estudio elaborado por el Consejo General del

Poder Judicial (CGPJ) ha vuelto a poner sobre la mesa algo tan demoledor
como intolerable en cualquier tipo de sociedad. Enfermería, como profe-
sión cercana a la población, tiene mecanismos para detectar los casos de
malos tratos que, estadísticas cantan, pueden acabar en tragedias con
secuelas irreparables. "Una mirada, un simple gesto ayuda a detectar el
maltrato", sostiene una enfermera consultada por esta redacción.

Competencia
El CGPJ ha presentado su –esperado– último informe sobre "Muertes por vio-
lencia doméstica" referidas a parejas o ex parejas durante el año 2007. El
organismo de los Jueces y Magistrados españoles comienza especificando
que este análisis "se verifica desde un prisma estrictamente jurídico y judi-
cial", soslayando que "tampoco son objeto del informe las muertes violentas
que puedan presentar una apariencia de situarse en el ámbito de la violencia
doméstica. Por lo mismo, el CGPJ ratifica que su balance está basado en aque-
llas muertes que "han sido calificadas técnica y jurídicamente como tales por
los Jueces instructores". Por lo mismo, el CGPJ insiste en que, frente a otros
muchos balances a cargo de distintas entidades y organismos, el presente
estudio "no pretende restar valor a los muy diversos informes que se publican
en esta materia" pero sí advierte de la necesidad de dejar constancia de que
la diferencia entre una muerte "en extrañas circunstancias" o por causas nutu-
rales y una muerte violenta "es una calificación jurídica realizada por quien es
el único competente para efectuarlo, el/la Juez/Jueza instructor".
Dicho lo cual, los Tribunales nos trasladan a la frialdad de unas cifras aterra-
doras como balance del Servicio de Inspección del CGPJ: 118 fueron las vícti-
mas mortales a lo largo de 2007 o lo que es igual, en los últimos doce meses
se vivió un incremento del 22,9% respecto al año 2006. Porcentualmente, en
el 83,9 por ciento de los casos contabilizados por los magistrados, la víctima
ha sido una mujer frente al 16,10 por ciento de hombres, receptores de la
misma violencia que se fragua entre las paredes del domicilio. Sesenta vícti-
mas vivían con quien acabó con sus vidas incluida una que dejó de existir a
manos de su compañera sentimental. Cerca de la mitad de las víctimas no
habían llegado a cumplir los 30 años de edad.

Perfil
En cuanto al perfil que predomina en la última oleada de la barbarie en España
parece seguir idénticas pautas respecto a ejercicios anteriores. Esto es: la víc-
tima suele ser una mujer, mayor de edad, española que en el momento de ocu-
rrir el crimen estaba, o había estado, unida a su agresor por vínculo matrimo-
nial, relación de hecho asimilable o relación afectiva estable".
En el Informe, también se contempla la distribución territorial. En cuanto a los
escenarios de estas tragedias, Cataluña, (con 20 muertes), Madrid (17) y Anda-
lucía (12) encabezan este macabro liderazgo. Las muertes en nuestra región
se distribuyeron así: Málaga y Sevilla (ambas con 4 fallecidos) y a continuación
las provincias de Almería, Granada, Córdoba y Jaén con una muerte por pro-
vincia. Huelva y Cádiz no vivieron episodios saldados con la defunción.
Enfermería
Frente a esta realidad, que se ha seguido produciendo en lo que llevamos de
2008, ¿qué puede hacer Enfermería?, ¿cual sería el papel a desempeñar por
la profesión en este delicado contexto social? En poder de la Organización
Colegial de Enfermería está vigente un Plan que sirve para detectar casos de
posibles malos tratos que, a lo peor, conducen a un desenlace irreversible. Los
Colegios provinciales de Enfermería –el de Sevilla entre ellos– han promovido
en numerosas ocasiones y durante los últimos años la celebración de unas
Jornadas en las que, de mano de los expertos de diferentes ámbitos, se aborda
esta realidad poniendo a disposición de la enfermería unas pautas que sirven
para detectar episodios de esta naturaleza. Este proyecto, a cargo de la
Escuela Ciencias de la Salud, ha proporcionado unas herramientas que, en
numerosas ocasiones, han acabado deparado resultados espectaculares.

Un simple gesto
"A veces es una forma de mirar, de mover la cabeza, de buscar en la mirada
del acompañante una respuesta adecuada". Así se manifiesta una enfermera
que, en su contacto cotidiano, con la población, ha sabido intuir que bajo esas,
aparentemente mínimas circunstancias, se puede localizar un lugar donde se
vive una tragedia potencial. El Sistema sanitario es un verdadero eje donde
destapar los casos de violencia doméstica. Partiendo de que, en la cercanía
que proporciona una planta hospitalaria o una consulta, la víctima tiene
muchas reservas para comenzar a abrir sus sentimiento y dejar que aflore una
realidad que vive, un día si y otro también, aderezada con mil y una excusas
cuando la mujer (y el hombre, no se olvide) se ven obligados a acudir a las
Urgencias para solucionar un problema visible en un hematoma o una herida
difícil de ocultar o, mejor, camuflar…

Violencia doméstica en España

VíctimasVíctimas

Fuente: C.G.P.J.
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siones cuyos Colegios Oficiales estuvieran organiza-
dos territorialmente, en lo sucesivo solo sera´ necesa-
rio figurar como inscrito en un solo Colegio para
estar en condiciones legales de ejercer la profesio´n en
todo el territorio nacional. Tambie´n en a´mbitos juri´-
dico-judiciales, constatar que por parte del Tribunal
Superior de Justicia de Andaluci´a �TSJA� se han
desestimado los recursos presentados por los te´cni-
cos en contra de la profesio´n de enfermeri´a, segu´n las
sentencias de fecha 13 y 27 de junio.

VVeennttoossaa

De enfermeri´a y salud mental habla la noticia que, en
forma de libro, acaba de conocerse que el Colegio se
encarga de divulgar para la profesio´n. El tomo titu-
lado �Cuidados psiquia´tricos de enfermeri´a en
Espan˜a. Siglos XV al XX�, una aproximacio´n histo´-
rica�, �editorial Di´az de Santos� del que es autor el
enfermero y Hermano de San Juan de Dios Francisco
Ventosa constituye una interesante aportacio´n al
conocimiento del legado que, durante siglos pasados,
es el origen de la especialidad. Ventosa, que en esa
e´poca ejerce como director-gerente en el hospital
que la orden hospitalaria tiene en Jerez de la Fron-
tera, subraya que con su obra �he querido abrir una
ventana para que otros sigan indagando, porque un
paciente mental no es equiparable a ningu´n otro.
Tiene alterado lo mas noble de la persona, el alma, y
no valen trasplantes ni operaciones para intentar su
curacio´n�. Pero Ventosa aun va mas lejos en su diag-
nostico y valoracio´n cuando subraya en la Revista
�mes de junio de 2000� del Colegio que la Enferme-
ri´a del an˜o 2000 �debe dejar de criticar y hacer por si´
misma. Es urgente que dejemos de mirarnos el
ombligo necesitamos una catarsis como profesio´n�.
Palabras que, tras el paso de estos 8 an˜os, siguen ple-
nas de vigencia y sabiduri´a.

MMeeddaallllaa

El Colegio decide que es hora de
poner en venta la sede que,
durante tantos an˜os, estaba locali-
zada en la calle Infanta Luisa de
Orlea´ns. El Colegio de Odonto´lo-
gos que preside el ATS y Medico
Luis Ca´ceres, es quien finalmente
presenta la mejor oferta y, ante el
notario de Sevilla Luis Gonza´lez
Alema´n, queda ratificado el tras-
paso de la propiedad que fuera

santo y sen˜a par varias generaciones de ATS sevilla-
nos. Con sabor, igualmente, a sanidad habla una
buena nueva cual es que la Real Academia de Medi-
cina de Sevilla recibe la medalla de la Ciudad cuando
cumple su 300 aniversario fundacional. El Colegio de
Enfermeri´a se habi´a adherido a la iniciativa popular
porque es totalmente justo que se reconozca, en la
persona de su actual presidente de la Academia, pro-
fesor Jime´nez Castellano, estos me´ritos acumulados
a lo largo y ancho de tres siglos de actividad y exi-
gencia cienti´fica. La Real Academia de Medicina de
Sevilla, que fuera definida por Gregorio Maran˜o´n
como �milagro de Sevilla� fue autorizada a funcionar
en el an˜o 1700 por el Rey Carlos II y en 1830 le fue
concedida el rango de real. En sus archivos y depen-
dencias se encuentran albergados aute´nticos tesoros
en forma de legados sanitarios y coleccio´n picto´rica.

Llega el verano y es hora de que finalicen las promo-
ciones de enfermeri´a que se han venido, durante tres
an˜o, forjando en las distintas Escuelas de la provin-
cia. Los estudiantes del periodo 1997�2007 esta´n
prestos a recibir sus acreditaciones acade´micas para
enfrentarse con un espinoso mercado laboral que
sigue exportando �a la fuerza� diplomadas al extran-
jero visto que el panorama para trabajar en la sani-
dad sevillana y andaluza es sencillamente peliagudo.
Entre las Escuelas que celebran las respectivas despe-
didas y fin de curso, la del Hospital Militar reviste un
significado especial pues ya comienzan a desarro-
llarse rumores y prono´sticos, mas o menos fiables,
que hablan de un hipote´tico cierre del Vigil de Qui-
n˜ones pese a que, a estas horas, sigue funcionando,
en todos sus frentes docencia incluido, con la mejor
de las respuestas.

GGeerreennttee

En el SAS hay cambio de timonel. En pleno
verano, �28 de julio� el organismo encar-
gad de gestionar la sanidad regional
conoce la decisio´n de la Junta de situar al
frente a Juan Carlos Castro en lugar de Car-
men Marti´nez Aguayo quien, finalmente,
no salio´ elegida como consejera. Francisco
Vallejo, el nuevo responsable aupado por
Manuel Chaves, se ha decantado por este
me´dico nacido en Bilbao hace 49 an˜os y que trabaja
en el SAS desde 1984. Castro ha tenido diferentes
puestos de responsabilidad en la sanidad regional,
entre ellos el de subdirector general de organizacio´n
funcional e inversiones y director general de asisten-
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cia sanitaria desde donde da el salto
al frente de la mayor empresa que
existe en Andaluci´a. Asi´ es, porque
el SAS cuenta con una plantilla de
unos 75.000 trabajadores y maneja
unos recursos econo´micos del orden
de 730. 000 millones de pesetas. En
su toma de posesio´n, Juan Carlos
Castro alude a los consabidos to´pi-
cos de estos casos: asegura que tra-
bajara´ al frente del SAS para buscar
la calidad, la eficiencia y el consenso
entre sociedad y profesionales que
hacen posible el funcionamiento de
esta colosal maquinaria sanitaria.

LLeebbrriijjaa

Lo curioso es que, casi coincidiendo
con este relevo poli´tico en la Conse-
jeri´a de Salud de la Junta, en la
poblacio´n de Lebrija, sus ciudada-
nos se movilizan y manifiestan rei-
vindicando, a voz en grito, tener un
hospital comarcal propio. Y lo justi-
fican con palabras que entiende
cualquiera: �No queremos ni aspira-
mos a que nos levanten un Reina
Sofi´a de Co´rdoba pero si un centro
hospitalario que cubra las necesida-
des en materias tales como mater-
nidad �300 partos en un an˜o de
bebe´s lebrijanos�, atencio´n prima-
ria, oftalmologi´a, geriatri´a o la
cobertura para una simple opera-
cio´n de apendicitis que, al di´a de
hoy, nos obliga a hacer desplaza-
mientos hasta Sevilla con 70 kilo´-
metros de ambulancias y tra´fico�. 

El Alcalde lebrijano Antonio Torres
ve de forma muy diferente esta
movilizacio´n de sus conciudadanos
al sostener que la peticio´n de la Pla-
taforma pro�hospital en Lebrija es
�literal� �algo absurdo e innecesa-
rio, como pedir la luna�.

�continuara´�

Rafael Garrado Bizcocho 
Coria del Río (Sevilla)

Jacinto M. Valderrama Rojas
El Rubio (Sevilla)

Mª Jesús García Guerrero
Erandio (Bilbao)

Mª Ángeles García Contreras
Constantina (Sevilla)

José García Gonzálvez
(Almería)

Inés María García-Barraca
Ferraro (Sevilla)

J. Luis García de Casasola
(Huelva)

Ana García Macías
Mérida (Badajoz)

Rafael Varo Aragón
Cabra (Córdoba)

Fco. Javier García Castro
(Sevilla)

Josefa Ferrero Luque
(Sevilla)

Mª Dolores Figueroa Tejero
(Sevilla)

Galería de
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Especialidades
AApprroobbaaddoo  eell  RReeaall  DDeeccrreettoo ssoobbrree

El Consejo de Ministros ha dado luz verde a una propuesta conjunta de los
ministerios de Sanidad, Educación y Ciencia y Trabajo y Asuntos Sociales
por el que, a través de un Real Decreto, se determina y clasifican las espe-
cialidades dentro del campo de las Ciencias de Salud al tiempo que pro-
cede a desarrollar aspectos del sistema de formación especializada según
establece la LOPS. Con este avance legislativo se complementa otro R.D.
(mes de octubre/2006) donde, por primera vez, se regulaba la relación
laboral de índole específica de los especialistas en Ciencias de la Salud en
el transcurso de su periodo formativo, llámese Médico Interno Residente
(MIR); Enfermera Interna Residente (EIR); farmacéutico Interno residente
(FIR)… hasta cubrir el espectro de titulaciones sanitarias.

Unificar
Previamente se tuvo que desarrollar un amplio debate en el que intervinie-
ron todos los sectores profesionales implicados, las comunidades y regio-
nes, los colegios profesionales, las 55 comisiones nacionales de Especiali-
dades, las organizaciones de estudiantes–residentes y los sindicatos. Tras
alcanzarse el consenso necesario para "sistematizar, ordenar y clasificar",
las especialidades actualmente existentes en sanidad, se procedió a unifi-
car la regulación anterior que se localizaba dispersa en cinco Reales
Decreto, distintos. Además, la estructura formativa del sistema mediante
régimen de residencia se ha tomado una vez contemplados los intereses
del colectivo de residentes.

Tutor
Otro aspecto importante es la nueva configuración de las Unidades docen-
tes y las Comisiones de docencia. En la norma se han incorporado "crite-
rios de multi–profesionalidad" según el espíritu de la LOPS y de acuerdo a
las competencias de las regiones en estas materias. En virtud de este
acuerdo, se podrán crear Unidades docentes aptas para formar a los resi-
dentes de las distintas especialidades interrelacionadas. Este R.D. inicia el
camino para un futuro carácter troncal de la formación, regulando, a su vez,
las figuras tales como el jefe de estudios y el tutor sobre quienes recaen
competencias de la planificación, gestión y evaluación del proceso forma-
tivo a seguir por el alumno residente. En la normativa se ha fijado un
máximo de 5 residentes por tutor.

El deber de supervisión del residente también ha quedado establecido
garantizándose la supervisión física del mismo durante el primer año de
residencia así como el establecimiento, a cargo de la Unidad docente, de
protocolos de supervisión para los años siguientes. Otro punto destacable
es que el R.D. busca consolidar la cultura de la evaluación del residente.

Para lo cual se fija un procedi-
miento común y garantista de
evaluación a cargo de la comi-
sión de evaluación de cada centro y que pretende no retrasar de forma
innecesaria la obtención del título de especialista.

Evaluación final
En este importante R.D. se ha incorporado la "cultura de la excelencia"
mediante la posibilidad, para el alumno–residente, de la revisión voluntaria
de las evaluaciones finales positivas y, de este modo, llegar a mejorar su
calificación mediante una prueba adicional que tendrá periodicidad anual y
que será realizada por criterios de la Comisión nacional de cada especiali-
dad sanitaria. Finalmente, también se consolida el llamado "libro del resi-
dente" al que se contempla como un instrumento necesario para hacer el
seguimiento y registro de todas aquellas actividades realizadas por el resi-
dente durante su etapa de aprendizaje. En este contexto se incluye una rei-
vindicación que defienden los colectivos de residentes al ser obligatorio un
periodo de descanso de doce horas entre jornadas sin otra excepción refe-
rida a que existan situaciones de emergencia.

Jornada laboral, tutorías, salarios…

N O R M A T I V A

Ciencias de la Salud
EEllConsejo de Ministros del 8 de febrero dio su aprobación, mediante un Real Decreto,

para determinar y clasificar las Especialidades en Ciencias de la Salud. De esta forma
se sigue avanzando en lo que establece la Ley de Ordenación de las Profesiones Sani-

tarias (LOPS). Ahora, y merced a esta nueva norma, se abarcan distintos aspectos tan importan-
tes para los futuros especialistas en cada disciplina (MIR, EIR, FIR…) sobre la jornada laboral,
los permisos, vacaciones o percepciones económicas.

Especialidades: La peripecia

Comose recuerda, la historia de las Especialidades de
la Enfermería estuvo presidida por la dificultad y
retrasos en su mas que largo periodo de gesta-

ción. Después de años de que la profesión, a través de la Organización
Colegial, exigiera su promulgación, tuvo que ser un BOE (6/mayo 2005)
donde se fijaran las Funciones de las Comisiones Nacionales encargadas
de articular las siete especialidades con que cuenta la profesión. Tuvieron
que pasar, además, 18 meses de una nueva demora hasta llegar a fijarse
las particularidades relativas a cada Comisión. No estará de mas recordar
las Especialidades de que dispone la Enfermería en España.

– Enfermería Obstétrico–Ginecológica (Matrona)
– Enfermería Salud Mental
– Enfermería Pediatría
– Enfermería Familiar y Comunitaria
– Enfermería Médico–Quirúrgica
– Enfermería Geriatría
– Enfermería del Trabajo
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La
Cruz Roja Española en la provincia de Sevilla
tiene a una nueva responsable. Se trata de
Amalia Gómez cuya trayectoria académica y
política es sobradamente conocida. Después de
recibir y declinar distintas ofertas para retornar

a la actividad pública, Gómez ha dicho sí al reto de dirigir a la
mayor ONG española en nuestra provincia. Cruz Roja dispone de
una importante red asistencial destacando el Hospital y la
Escuela Universitaria de Enfermería. Conocida esta noticia, el
colegio oficial le ha hecho llegar su felicitación.

Cruz Roja en Sevilla tiene a una nueva responsable, y de contras-
tada valía, en la persona de Amalia Gómez, Catedrática de Instituto
y ex Secretaria de Estado de Asuntos Sociales con el Partido Popu-
lar, Gómez había recibido de esta formación importantes proposi-
ciones para asumir responsabilidades al mayor nivel dentro del
campo político. Pero Amalia Gómez se ha resistido hasta que su
nombre comenzó a sonar, confirmado posteriormente, como presi-
denta de la Cruz Roja en la provincia. Este puesto es incompatible
con cualquier otra actividad política.

Sin apenas hacerse notar, casi sin hacer ningún tipo de ruido, tal y
como en ella es norma, Amalia Gómez ya ejerce como líder de la
Cruz Roja en la provincia de Sevilla al frente de una ONG que cubre
numerosas facetas entre ellas la asistencial y formativa y que, por
lo que a enfermería se refiere, tiene un importante eslabón en la
Escuela Universitaria que sigue formando promociones de diplo-
madas y diplomados. Amalia Gómez ha declarado su disposición a
trabajar por la Cruz Roja y entre sus primeras intenciones ha sido
las de buscar una mayor implantación de esta institución solidaria
en los pueblos de la provincia. Pero ante ella un sinnúmero de acti-
vidades, desde el hospital, la sede de la institución, pasando,
incluso, por la Banda de Música de tanto prestigio.

Al conocerse su designación para este puesto, el Colegio de Enfer-
mería hizo llegar a Amalia Gómez su "felicitación porque este nom-
bramiento redundará en beneficios para la Cruz Roja y su enorme
campo de actuación e influencia". La Junta de Gobierno ha mos-
trado "su disposición a colaborar con la Cruz Roja–Sevilla en cuan-
tas actuaciones se nos demande apoyo" consciente de la persona-
lidad y valía de su nueva responsable, Amalia Gómez sobre cuya
ejecutoria profesional y pública no es preciso sino reflejar sus dosis
de acierto y experiencia". Recordemos que fue, precisamente, Ama-
lia Gómez quien, presentó el último tomo editado sobre la Historia
del Colegio y de la profesión de Enfermería".
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SOLIDARIDAD

Amalia Gómez,
presidenta de Cruz Roja 

Conferencia en el Colegio

"La Paz es posible"

Elárea de ocio y cultura del colegio de Enfermería de
Sevilla anuncia la celebración, para el próximo día
17 de abril, de una conferencia audiovisual sobre el

lema "La paz es posible". Un profesional colegiado de
Enfermería, Rafael Montero, es la persona que ha traído
esta proposición, en torno a un proyecto "Palabras de Paz”
que ha merecido numerosos galardones y refrendos a nivel
mundial.

Bajo el lema de "La paz es
posible", los asistentes
podrán conocer, con apoyo
audiovisual, diversos enfo-
ques sobre la paz conforme
a un método de evolución
personal. Será, aproximada-
mente, una hora de duración
en la que se abordarán
aspectos tales como la
introspección, el relax y las
mejores condiciones para
que las personas busquen la
Paz, con mayúsculas, en
cualesquiera de sus manifestaciones.
Rafael Montero, además de ejercer la enfermería en una
empresa en la base aérea de Morón de la Frontera, es vicepre-
sidente de la Asociación Cultural Essential (Av. Cardenal Bueno
Monreal, 15, 3º, teléfono 650.169.549). Montero nos habla de la
labor que Prem Rawat lleva a cabo en numerosos foros y tele-
visiones de todo el mundo, incluida la ONU, y en los que este
conferenciante "aporta un método práctico" para alcanzar la
paz entendida como "lejos de cualquier consideración de índole
religiosa o sectaria".

La cita, como decimos, será en la sede del colegio y con acceso
gratuito hasta completar el aforo del aula.
Lugar: Colegio Enfermería
Fecha: 17/abril /2008
Hora: 18,00 horas

En Sevilla

Amalia Gómez
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P
rofesionales de equipo sanitarios, enfermería entre
ellos, asistieron a la I Jornada de Telemedicina que,
organizada por SAMU, trató de adentrar en esta
realidad que busca aportar soluciones, mejorar en
la gestión y atención al paciente mediante el uso de

las nuevas tecnologías. Junto a destacados especialistas, el
Colegio de Enfermería estuvo presente y su presidente, José
María Rueda, aludió a la realidad que también supone los
telecuidados como producto de estas técnicas. En la Jornada
se debatieron las ventajas e inconvenientes que presenta esta
modalidad sanitaria.

El Servicio Asistencia Médica de Urgencias (SAMU) de Sevilla
organizó un interesante foro sobre la Telemedicina. La I Jornada
alrededor de este quehacer sanitario supuso una aportación para
asumir lo que significa la Telemedicina como práctica sanitaria a
distancia y el cambio organizativo que comporta. Las instituciones
y colectivos implicados han de hacer una revisión sobre este con-
texto donde se precisa aumentar la "cooperación entre los niveles
asistenciales" así como "integrar la información que se posee del
paciente y la cooperación entre los profesionales intervinientes".

SAMU, que dirige Carlos Álvarez Leiva, planteó esta Jornada a Médi-
cos, Enfermería, Técnicos y estudiantes de esa entidad con el obje-
tivo de definir el concepto de TeleMedicina, las nuevas tecnológicas
y su uso en el ámbito sanitario, analizar las ventajas e inconvenien-
tes que comporta usar estas herramientas, analizando los proyectos
en marcha, el uso que se puede dar en las urgencias y atisbar el
futuro, a corto y medio plazo, de este sistema de atención.

El presidente del Colegio de Enfermería intervino en la inaugura-
ción para, tras felicitar por el atractivo de esta Jornada, subrayar
que "con la aparición de las nuevas tecnologías aplicadas al siem-
pre complejo mundo sanitario, se han encontrado nuevos yaci-
mientos donde desarrollar los conocimientos a traves de canales
bien diferentes a los habitualmente aprendidos". Rueda Seguro
felicitó al Dr. Álvarez Leiva por la iniciativa planteada que redun-
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dará "en beneficio de médicos, enfermería y personal técnico
que trabaja en esta forma afrontar las urgencias".

Después, Alfonso Martínez Escribano, Magistrado del TSJA,
Letrado del Tribunal Constitucional y actual socio del Gabinete
Garrigues, habló sobre la "responsabilidad y los aspectos lega-
les de la medicina en la sociedad de la información y de la
comunicación". Este prestigioso jurista analizó las derivaciones
de tipo jurídico-legal que tanto han de interesar, y ocupar, a cual-
quier colectivo profesional dedicado al mundo de la salud, acon-
sejando una metodología y cuidados a los que nadie debe sen-
tirse ajeno. Tras su aleccionadora exposición, intervino Antonio
Moreno, enfermero de la EPES en Málaga quien se refirió a la
"aplicación de la telemedicina a la práctica clínica, en relación a
las urgencias y emergencias médicas". El día a día de un profe-
sional diplomado resumió otras tantas consideraciones prácticas
de enorme utilidad para los asistentes.

1924
La Telemedicina como praxis es algo que no tiene su origen,
como pudiera pensarse, en la actual era de la globalización sino
en épocas pasadas. El núcleo de partida hay que buscarlo en el
año 1924 cuando se publicó un artículo en "Radio News" con el
título de "Doctor por radio". Luego, (1951), en Estados Unidos
tuvo lugar la primera demostración de un caso por medio de la
TV. En 1956 se lanzó el primer satélite (curiosamente bautizado
como ATS) destinado a mejorar las comunicaciones con los habi-
tantes de la remota Alaska y en 1991 se creó la Cátedra UNESCO
de Telemedicina. En el 1995 la Clínica Mayo (USA) estableció la
primera consulta con el Hospital Real de Jordania y en 2001 un
médico de Nueva York eliminó, en Francia, una vesícula enferma
por medio de un brazo/robot.

I Jornada en Samu

LA TELEMEDICINA Y LA
ENFERMERÍA

Mesa inaugural de la Jornada
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EEllhospital Virgen de Valme ha sido admitido en el
Registro Mundial de Resección de Metástasis
Hepáticas de cáncer de colon después de cinco
años de trabajo y consolidación. De esta forma,

el centro hospitalario de Bellavista se convierte en el primer
hospital de sus características que logra ingresar en este
Registro que coordina el Hospital Paul–Brouse de París.

El Hospital de Valme acaba de añadir un importante refrendo para su
Unidad de tratamiento de cáncer colorectal, patología de alta preva-
lencia en todo el mundo y que en España suma unos 25.000 casos
nuevos al año. En Andalucía, la incidencia de este grave problema de
salud es de 32 casos nuevos por cada 100.000 habitantes en muje-
res y 39 en hombres. Además, esta patología se sitúa como la
segunda causa de fallecimiento por neoplasia maligna.

En el cáncer colorectal una de las preocupaciones mas temidas es
cuando se produce la expansión del tumor al hígado con forma-
ción de metástasis. Por esa razón, la supervivencia de los enfer-
mos con diagnóstico metastásico se reduce de no mediar un tra-
tamiento quirúrgico adecuado que practica el equipo quirúrgico
de digestivo el cual acumula una notable experiencia en interven-
ciones de metástasis de hígado con mas de 120 operaciones acu-
muladas en los últimos cinco años.

Según informó el propio Hospital de Valme, "la complejidad del
abordaje de esta patología exige un tratamiento multidisciplinar"
para garantizar la evaluación y diseño de las mejores opciones
terapéuticas. Médicos–cirujanos, oncólogos, radiólogos, intensi-
vistas y personal de enfermería (algunos de los cuales aparecen
en la imagen) trabajan, con una adecuada dotación de tecnología,
para haber visto reconocido su quehacer en el citado Registro
Mundial de Resección de Metástasis Hepáticas.

N� 203
Mar./08

VALME, EN EL REGISTRO
MUNDIAL DE RESECCIÓN

DE METÁSTASIS
HEPÁTICAS

"Puerta de la Salud"

EL VALME CIERRA
SUS 25 AÑOS CON
UN MONUMENTO

EEllHospital Virgen de Valme cerró los actos
correspondientes a su 25 aniversario funda-
cional. Y como broche, lo hizo inaugurando
una escultura bautizada como "Puerta de la

Salud" con la que el centro ha querido dejar testimonio del
recorrido histórico llevado a cabo en este cuarto de siglo
de actividad dentro de la sanidad pública sevillana y anda-
luza en forma de un
"reconocimiento a quie-
nes lo hicieron posible".

El citado monumento escul-
tórico, obra del profesor Ole-
gario Martín, de la Facultad
de Bellas Artes de la Univer-
sidad de Sevilla, ha querido
proyectar una imagen que
ofrezca una "relación de
identidad con el lugar, la his-
toria y la cultura propias del
barrio de Bellavista" donde
fue ubicado el centro hospi-
talario de Valme hace justa-
mente 25 años. La escultura,
realizada en bronce, tiene
estas dimensiones: 4 metros
de alto, 1,35 metros de
ancho y 2,35 de fondo. En su
configuración, en forma de
ojiva, se ha querido hacer
alusión al Dios de la curación en la mitología griega,Asclepio, hijo
de Apolo, el cual caminaba apoyándose en un bastón en torno al
cual se enroscaba una serpiente que ha quedado, a través de los
tiempo, como símbolo sanitario por excelencia.

La clausura a los actos conmemorativos de esta celebración,
de los que esta Revista del Colegio de Enfermería ha venido
ofreciendo paulatina información a través de los meses trans-
curridos, tuvo lugar ante la presencia de una nutrida represen-
tación de profesionales, directivos y asociaciones de pacientes
del área de influencia de Valme que tiene como responsable a
Laureano Fernández quien resumió estas bodas de plata del
Hospital que da asistencia a 350.000 personas aludiendo a que
"sintamos orgullo de pertenecer a este hospital de Valme quie-
nes ahora estamos y queremos continuar".

Responsables del Hospital

Equipo
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SANIDAD

La
Colegio de Enfermería de Sevilla
celebró una jornada formativa al
mundo de la geriatría, cada vez
mas en auge por demanda y reali-
dad social. Esta especialidad pro-

fesional, junto a la promulgación de la Ley de promo-
ción de la autonomía personal y atención a las perso-
nas dependientes, está llamada a ser un referente en
el siglo XXI y de ahí que se necesiten apuestas como
la desarrollada en torno a un enunciado que resume
buena parte de las actuales inquietudes. "La calidad
en la prestación de los servicios y la acreditación de
las Residencias". Presidiéndolo todo la Ley de Depen-
dencia que ha supuesto un auténtico relanzamiento
de este campo de actuación. Expertos en gerontología
expusieron los pormenores de estas cuestiones ante
un interesado auditorio.

La geriatría como realidad que demanda formación en
particular y atención, en general. Así se entiende la celebración, en el
Aula Fernanda Calado, de una Jornada formativa sobre lo relativo a la
imprescindible cota de calidad que debe presidir la prestación de los
servicios a personas de mayor edad y la Acreditación de las residen-
cias. Este mundo socio–sanitario es un auténtico sector en imparable
ascenso cuya pujanza demanda de acreditados especialistas y exper-
tos que consoliden un modelo de asistencia propio de las sociedades
mas avanzadas. La entrada en vigor de la Ley de Dependencia y la
filosofía que persigue han acabado por potenciar aquella finalidad pre-
vista en la citada legislación de que "se atenderá a la formación
básica y permanente de los profesionales y cuidadores que atiendan
a las personas en situación de dependencia".

Gestión
En el detalle, pormenorizado, de todas estas cuestiones intervinieron
consumados líderes de este campo, tales como Gonzalo Ruiz Sánchez
que, como Economista, preside la Fundación de Geriatría y Gerontología
(FGG) a quien presentó Antonio Gallardo, responsable de la Federación
Andaluza de Centros y Servicios de Mayores. En su exposición se cono-
ció cuales son la líneas de actuación que deben observarse de cara a la
mejor gestión de los centros geriátricos así como el capítulo tan funda-
mental como la salud laboral del personal.

Responsabilidades
Le siguió la intervención de Eduardo García, en nombre de la Confe-
deración Estatal de Mayores Activos (Confemac) quien habló sobre la
participación de los beneficiarios en el coste de las prestaciones
mientras Rafael Pineda, experto en gerontología, trazó el perfil
humano de la persona que asume la función de Director de Centros
Gerontológicos, sus responsabilidades, competencias y herramientas
para el mejor devenir de estas instalaciones. Finalmente, el jefe de
servicio de gestión de Centros de Mayores de la Junta de Andalucía,
Antonio Narváez se refirió a la acreditación de residencias dentro del
Sistema de Atención a la Dependencia. La administración debe jugar
un papel fundamental en el imparable crecimiento de estas instala-
ciones fruto de la demanda ciudadana con criterios de rigor y solven-
cia exigibles para la mejor atención y cuidados de nuestros mayores.
A destacar que, en la actualidad se está celebrando un máster en esta
materia para titulados, diplomados y licenciados, con duración de un
curso académico.

Geriatría, una realidad
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Jornada en el Colegio

EMERGENTE



Accésit del Colegio de Córdoba
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Un equipo encabezado por
José A. Paredes trata sobre las
"incidencias adversas"

Un
equipo de enfermería encabezado por el diplomado del
Hospital de Écija, José Antonio Paredes, ha recibido el
reconocimiento en forma de un accésit en el “XXI Premio
de Enfermería Cordobesa" convocado por el Colegio Oficial
de la provincia hermana. Dotado con 300 euros, trata sobre

la "Notificación de incidencias adversas relacionadas con la asistencia del
usuario en el sistema sanitario". Por una vez, la necesaria dosis de autocrítica
se traslada al terreno de la investigación lo que habla, mucho y bien, de sus
autores. Paredes Atenciano ya mereció figurar en estas páginas al lograr editar
un manual práctico para enfermería.

José Antonio Paredes (nacido en Écija, 1973), junto a los también diplomados en
Enfermería Dolores Arroyo Recio, Francisco Manuel Ruiz Sánchez y Encarnación Díaz
Sillero han visto reconocido su trabajo, elaborado en 2007, por el Colegio Oficial de
Enfermería de la provincia de Córdoba con un accésit y 300 euros de recompensa al
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DE LOS ERRORES TAMBIÉN SEDE LOS ERRORES TAMBIÉN SEaprendeaprende

ensayo titulado "Notificación de incidencias adversas relacionadas con
la asistencia del usuario del sistema sanitario", en el que se conside-
ran diversos aspectos sobre los cuidados y la seguridad del enfermo.

El primer firmante, que anteriormente trabajó en el Reina Sofía, subra-
yaba a esta Revista que "el trabajo premiado surgió de una de las ideas
mas sencillas y tradicionales para hacer las cosas bien y que no es otra
que reconocer los errores. De esta forma, y mediante nuestra investi-
gación, hemos intentado plasmar los errores o incidencias adversas
mas relevantes en el medio sanitario para que, una vez conocidos, se
pueda actuar correctamente en la prevención de los mismos".

Con Enfermería sevillana

Congreso Iberoamericano de Urgencias

Se
ha celebrado el II Congreso Internacional de
Enfermería en Urgencias con escenario en la
ciudad mejicana de Chihuahua y en el que la
Enfermería sevillana estuvo representada por la
pareja de enfermeros Domingo Muñoz y Rosa

Sánchez. A este foro profesional asistieron delegados de nueve
países y entre las conclusiones se ratificó a la actual Junta de la
Federación Iberoamericana de Enfermería de Urgencias que co-
presiden el español Jerónimo Romero–Nieva Lozano y el mejicano
Gerardo Jasso.

Enfermeras y enfermeros procedentes de Méjico, España, Estados Uni-
dos, Brasil, Ecuador, Colombia, Argentina, Perú, República Dominicana
y Canadá acudieron a la cota de esta segunda convocatoria del Con-
greso Internacional de Enfermería de Urgencias. Se debatió el perfil
que el profesional debe poseer si quiere dedicarse a esta exigente uni-
dad sanitaria y se realizó un recorrido–contraste entre los niveles eco-
nómicos que se dan entre los distintos países de referencia allí pre-
sentes, en el Hospital Cima. Distintas ponencias e intervenciones
subrayaron "las dificultades que comporta el ejercicio en urgencias
donde debe primar "una atención de calidad sin importar –se dijo– el
presupuesto del hospital ni la causa de la gravedad del paciente".

La Enfermería sevillana contó con la asistencia, en Chihuahua, de
Domingo Muñoz (Virgen Macarena) y Rosa Sánchez (Hospital Nisa,
Castilleja de la Cuesta). En sus intervenciones, mostraron algunas rea-
lidades del Sistema sanitario español tales como el sistema imperante
en la donación de órganos y la coordinación de Enfermería en los cen-
tros hospitalarios. La violencia, a nivel doméstico y la que se vive en los
propios centros de trabajo, también fue objeto de atención contrastán-
dose opiniones y enfoques que ayuden a aportar soluciones prácticas
a una realidad degradante. Finalmente, se decidió que, en el mes de
noviembre de 2008 se celebre en Méjico el Congreso Mundial de
Enfermería de Cuidados Críticos.

Enfermería sevillana en Méjico

Reconocimientos
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Texto: Gª. N. Fotos: R. Caro

La
enfermera carmonense Tamara Gutiérrez Abeja
sigue viviendo su gran año, especialmente en el
aspecto profesional. Tras recibir el éxito por lucir el
mejor expediente de la carrera en la escuela del
Virgen Macarena, vino el primer espaldarazo a

cargo del Colegio de Enfermería. Ahora, acaba de añadir otro
refrendo, en este caso como mejor estudiante de la diplomatura de
Enfermería en el conjunto de todas las escuelas sevillanas durante el
último curso académico. La Real Maestranza de Caballería y la Uni-
versidad Hispalense, le hizo llegar un nuevo diploma junto a los mejo-
res alumnos de 26 carreras de todas las categorías y especialidades
con asistencia de numerosas personalidades entre ellas el presi-
dente de la Junta, Manuel Chaves.

"No me puedo quejar, en absoluto. No teniendo antecedentes familiares en
el mundo de la sanidad, nunca dudé
que esta era mi verdadera voca-
ción". De esta forma resumía una
feliz Tamara Gutiérrez el momento
individual por el que atraviesa. "Me
pasé tres años estudiando a fondo y
ahora es el tiempo de recoger los
frutos. Primero fue el premio–beca
instituido por el Colegio de Enferme-
ría de Sevilla, al que se ha añadido
la enorme sorpresa cuando fui
citada, a primeros de febrero, nada
menos que en la Real Maestranza
de Caballería por el mejor expe-
diente de la Enfermería universita-
ria". Como curiosidad, anotar que en
las titulaciones sanitarias mandan
las mujeres: A Enfermería con
Tamara Gutiérrez se sumaban
Odontología (Elena Sanz), Farmacia
(María José Montes) Antropología
Social (Clara Herrero) y un solo
hombre, el médico Juan Acosta.

Primero en sus instalaciones y, acto
seguido, en el mismo albero del coso Maestrante, la enfermera Tamara
Gutiérrez compartió con las otras 25 mujeres y hombres que han acabado
sus carreras universitarias el pasado año siendo los números 1 de sus res-
pectivos centros universitarios. Licenciados, ingenieros de diversos cam-
pos, arquitectos, químicos, filología, derecho, física. Y, por parte de la
Enfermería de la Hispalense de Sevilla esta jovencísima Tamara que a sus
21 años conoce las mieles incluso de estar trabajando desde que aban-
donó la Escuela: "Es cierto: en el Macarena se ha contemplado que el
mejor alumno de cada promoción tenga el premio añadido en forma de un

contrato de 6 meses de duración.
Hasta el 31 de marzo estoy trabajando
en las Urgencias del Hospital en lo
que es mi debut como enfermera. Es
la mejor forma de comenzar y aprender esta otra realidad del día a día en
un servicio tan exigente. Pero estoy contenta porque todo se ha encade-
nado, es verdad". Y el futuro: "Aunque no lo sé si seguiré estudiando
alguna especialidad. Me gusta la Médico–Quirúrgica o Pediatría, pero esto
lo decidiré dentro de un tiempo, en unos meses".

Toreros

Estos éxitos como estudiante también ha tenido su traducción económica.
Al Premio–Beca instituido, desde hace unos años por el Colegio Oficial de
Enfermería de Sevilla, (dotado con 1.200 euros) hay que añadir el que la
Real Maestranza de Sevilla puso en sus manos en el transcurso de un acto

difícil de olvidar: "Me dieron una
medalla de la institución convocante,
con mi nombre, acompañada de un
hermoso diploma y un cheque de
1.500 euros. Lo recibí, como el resto
de galardonados, de manos del pre-
sidente de la Junta Manuel Chaves,
junto al Rector de la Hispalense,
Miguel Florencio y el anfitrión, el
Teniente de Hermano Mayor de la
Real Maestranza Alfonso
Guajardo–Fajardo. No puedo negar
que fue una noche increíble, que difí-
cilmente olvidaré por cuanto ade-
más, y como ya es tradición, la com-
partimos con los toreros triunfadores
de la última Feria de Abril, en con-
creto Manuel Jesús El Cid, José Mª
Manzanares, El Fundi y el ganadero
Victorino Martín".

Manuel Chaves, durante su interven-
ción, se refirió a los universitarios
galardonados haciendo referencia a
que "las matrículas son para los que

miran de cerca la excelencia y se aproximan, a costa de mucha constan-
cia, a la obra bien hecha". Por su parte, el rector profesor Florencio, en el
que era uno de sus últimos actos como responsable de la Universidad, feli-
citó a los galardonados "por haberse fajado con unos estudios exigentes
donde despuntaron con brillo propio y demostrando capacidad, tesón y
constancia". Y por la Real Maestranza, su Teniente de Hermano Mayor,
Alfonso Guajardo-Fajardo, se sumó a las felicitaciones hacia quienes "han
demostrado una valía y conocimientos que han merecido estos premios de
nuestra Real Maestranza".

C A R R E R A

Mejor expediente de las Escuelas sevillanas y galardón del Colegio de Enfermería

TAMARA GUTIÉRREZ, PREMIADA
POR LA REAL MAESTRANZA

Entre todas las titulaciones, Enfermería con Tamara Gutiérrez
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Texto: Gª. N.

Nos
ha dejado Jerónimo Carranza Tristán.
A los 94 años de edad, ha desapare-
cido el decano (por longevo) de la
enfermería sevillana y todo un ejemplo

de vinculación a la profesión, primero, y a este Colegio pro-
vincial de enfermería. Con él se ha ido una verdadera refe-
rencia para entender el discurrir de la profesión. Trabajó y se
jubiló como Practicante en el hospital de las Cinco Llagas,
(actual Parlamento Andaluz), con lo cual queda dicho absolu-
tamente todo sobre el sello que ha representado para el
colectivo. Lucía, con auténtico orgullo, el carné número 6 de
esta corporación.

El mes de febrero ha deparado una triste noticia: ha muerto Jerónimo
Carranza. Había nacido en Sevilla, (año 1914) y, desde su adoles-
cencia, tuvo muy claro que sus pasos iban a caminar por la enfer-
mería. Así, en el año 1931 finalizaba sus estudios de Practicante en
la Facultad de Medicina ingresando en el Colegio Oficial de Practi-
cantes sevillano el 17 de junio de 1931. A partir de ahí, toda una vida
dedicada a la profesión siempre en el hospital de Las Cinco Llagas
donde ejerció durante décadas hasta alcanzar, en ese mismo hospi-
tal cuna de tantas generaciones, la edad de la jubilación, en marzo
de 1984.

Nunca se desvinculó del Colegio "porque –decía– es parte de mi
propia vida, desde que empece a trabajar". De ahí que, con el paso
del tiempo, a su longevidad se unió el que fuera considerado como
decano. La fidelidad, cercanía y constancia hacia lo que significa,
(ayer, hoy y siempre) un Colegio Profesional le valió el reconoci-
miento por parte de la Junta de Gobierno. En efecto: Corría el mes
de mayo de 2006 cuando, tras la remodelación de la actual sede
colegial para potenciar la docencia, se dió su nombre a la depen-
dencia en la que radica la Delegación de Colegiados de Honor. Ese

día, Carranza acudió al Colegio para asistir a una conferencia del
Cardenal Carlos Amigo sobre la Eutanasia. Ignoraba que, al mismo
tiempo, iba a descubrirse una placa que le recordaba como el
colegiado de mas edad, el decano por excelencia. Las lágrimas de
agradecimiento recorrieron las mejillas del nonagenario Carranza
que, a primeros de año, sufrió un infarto del que, desgraciada-
mente, no pudo recuperarse. El secretario de la Junta, Carmelo
Gallardo, supo estar a su lado en los momentos mas delicados.

Siempre estuvo atento a lo que el tiempo fue deparando para la
enfermería. Se mostraba informado y preocupado por los avatares
y circunstancias de cada instante. Quienes lo conocieron como
profesional dijeron de él que fue un gran Practicante, por forma-
ción, vocación y reciclaje. Su imagen, elegante y venerable, ocu-
paba un sitio de privilegio en cuantos actos el Colegio de Enfer-
mería le solicitaba su presencia. Junto a su viuda, la también
enfermera Dolores Valiente, se convirtió en un símbolo al que, des-
graciadamente, no volveremos a encontrar. Descanse en paz Jeró-
nimo Carranza Tristán, un histórico, con mayúsculas, de la profe-
sión, en Sevilla.

ÓBITO

A los 94 años de edad

MUERE JERÓNIMO CARRANZA, “PATRIARCA”
DE LA ENFERMERÍA SEVILLANA 

Un carné con 74 años de historia
Jerónimo Carranza, siempre en el recuerdo



XVII Pregón Semana Santa
A cargo de: Abel González Canalejo

Fecha: 13 Marzo 2008 (20 horas)
Avda. Ramón y Cajal, 20Foto: J.A. Bermudo Sánchez Banda Música Guadalrosal (Tocina)

Iltre. COLEGIO OFICIAL DE ENFERMERÍA
Delegación de Colegiados de Honor

SEVILLA
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Sevilla.-V. V.

El
XVII Pregón de la Semana Santa del
Colegio de Enfermería de Sevilla, que
está a la vuelta de la esquina, concreta-
mente el próximo 13 de marzo, ha
tenido su obligado prologo en forma de
presentación del cartel anunciador. En

la sede de la Avenida ramón y Cajal, la Delegación de
jubilados de la profesión de enfermería, responsable de
la organización de este evento, reunió tanto al Pregonero
de 2008, Abel González Canalejo, como al autor de la her-
mosa instantánea que ilustra el cartel, el fotógrafo José
Antonio Bermudo Sánchez. Así como el Teniente de Her-
mano mayor de la Hermandad de Jesús Despojado cuyo paso de
misterio gira la fotografía a su paso por la Plaza del Triunfo.

El secretario de la Junta del Colegio, Carmelo Gallardo, presidió el acto
dando la bienvenida a todos los asistentes y felicitando tanto al prego-
nero como al fotógrafo en el que intervino Eduardo Pérez Caballero, de
la Hermandad de la Redención, quien se refirió a la historia del Pregón

que, desde 1992 configura el momento central de la Semana Mayor
para esta corporación. haciendo un repaso desde los celebrados en la
anterior sede de la calle Infanta Luisa de Orleáns a la actual. Con este
acto, bien puede decirse que el Pregón de este Colegio profesional, en
la decimoséptima convocatoria, iniciaba su cuenta atrás.

El prólogo. Presentación del Cartel

20082008
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ESTUDIOS
INTERNACIONALES

ESTUDIOS
INTERNACIONALES

BAYBEL 21 Ofrece al
Colectivo de Enfermería

TODOS SUS PROGRAMAS CON PRECIOS ESPECIALES

� Cursos de Verano (Plazo matrícula hasta 29/abril)
� Años académicos. Duración 10 meses
� Inglés para profesionales
� Inglés mas deporte: Golf, tenis, snowbard…
� Si piensa en un Curso, lo tenemos
� Duración: Desde 3 semanas
� Precio: Todo incluido 2.800 euros

Para mas información
BAYBEL 21 - Plaza Ruiz de Alda, 11. 41004 – Sevilla

Tfnos: 95/436.93.39. Fax: 95.436.93.01
www:baybel21.com

25 AÑOS DE LA PROMOCIÓN
CRUZ ROJA

Quienes fueron alumnos de Enfermería en la Escuela de la
Cruz Roja durante el periodo 1980–1983 se disponen a cele-
brar las bodas de plata de ejercicio profesional. Se impone,

pues, organizar todo lo que conlleva un reencuentro de estas caracte-
rísticas y, como sucede habitualmente con otras promociones, quie-
ren hacer llegar la noticia de la celebración por medio de esta Revista
que alcanza al conjunto de la Enfermería sevillana.

"Queremos que todos los que estudiaron en Cruz Roja en ese trienio se
pongan en contacto con los organizadores del reencuentro". Así fueron
las palabras de uno de los que hacen el llamamiento, Ernesto Quesada,
ayer alumno y hoy enfermero en el hospital Virgen de Valme. Quesada
junto a María Dolores Guerra son quienes han asumido la tarea de loca-
lizar a los, aproximadamente, 50 diplomadas y diplomados que se incor-
poraron al mercado laboral allá por el verano de 1983.

Los interesados/afectados por esta convocatoria pueden contactar
con los citados de este modo: a Quesada en el teléfono 600.647.749
y a Guerra en el correo guema@us.es. Quieren celebrar los XXV años
entre los próximos meses de mayo y junio mientras el lugar y fecha
escogidos estará en función de la respuesta que encuentren a la pre-
sente llamada.
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Texto: Vicente VILLA/Fotos: Raúl Caro

El
Colegio de Enfermería de Sevilla vivió
otra gran noche en torno al Premio
Virgen de los Reyes. El Aula Taurina
de la corporación colegial se anotó
un éxito al entregar la séptima edi-
ción de su galardón a una figura del
fuste de Enrique Ponce. Ante numero-

sos invitados, la Duquesa de Alba al frente, el Colegio mostró su
satisfacción por reconocer públicamente tanto la gloria de un
maestro consagrado como es el diestro de Chiva cuanto la
pujanza que representa el novillero Antonio Nazaré. Por su
parte, Ponce mostró su lado mas humano y en un doble rasgo
de hombre sincero confesó dos verdades que, de inmediato,
recorrieron los medios de comunicación de muchos países
cuando vaticinó que "mi retirada está cada vez mas cerca". De
otro, su confesión de que torear en Sevilla "es el único sitio del
mundo donde peor lo paso".

Gran éxito a la iniciativa del Colegio de Enfermería

El VII Premio Virgen de los Reyes
para un grande: Enrique Ponce

Eco en todo el mundo
El Premio Virgen de los Reyes del Colegio de Enfermería de
Sevilla ha seguido mereciendo una extraordinaria res-
puesta por parte de los medios de comunicación. Así, al
eco suscitado en los distintos periódicos españoles, de
Sevilla como los de cabecera en Madrid que han hablado
de este galardón como "un auténtico clásico en la tempo-
rada taurina", hay que añadir, en esta séptima convocato-
ria, el interés con el que se ha seguido tanto en la patria
chica, (su Valencia natal), del galardonado Ponce como en
numerosos diarios regionales (Jerez de la Frontera, Cór-
doba, Algeciras…) como a través de la red. En los porta-
les taurinos de Hispanoamérica, de donde regresó horas
antes el maestro de Chiva, se ha conocido la entrega del
premio de forma destacada lo que supone un nuevo aval a
una distinción que, siendo todavía joven en cuanto a tra-
yectoria, ha cuajado de forma irrebatible merced al entu-
siasmo desplegado por los organizadores del Aula Taurina
del Colegio de Enfermería con su vocal responsable, Hipó-
lito Gallardo, a la cabeza



Duquesa de Alba: Eternamente

La séptima ocasión en que se consuma el premio Virgen de los
Reyes se cerró con unas breves pero sabias palabras de Cayetana
Frizt–James Stuart. La Duquesa de Alba, tras felicitar a Ponce y
Nazaré por este hermoso reconocimiento, solo deseó que "la Fiesta
de los toros siga y permanezca en el tiempo porque no puede des-
parecer nunca, debe durar eternamente. Pasarán las generaciones y
seguiremos queriendo este impar espectáculo tan nuestro". Desde
la mesa que presidió el acontecimiento del Colegio de Enfermería se
pidió una Última ovación para Cayetana "porque el mundo de los
toros le está muy agradecido: siempre que se le llama, como en esta
ocasión que nos reúne en el Virgen de los Reyes, ella está ahí y su
aliento significa muchísimo". La puerta de la VII edición acababa de
abrirse. De par en par.
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El presidente del Colegio de Enfermería, José Mª
Rueda, abrió la sesión dando las gracias a todos
los asistentes y en especial a la Duquesa Caye-
tana de Alba por "esta nueva deferencia que
tiene con el Colegio de Enfermería. Es un gesto
que nos honra y agradecemos profundamente
porque confirma su pasión por el mundo de los
toros y su cercanía a todos nosotros". En la pre-
sidencia del acto, junto a Cayetana de Alba y José
María Rueda, el vicepresidente Francisco Baena y
el vocal de ocio Hipólito Gallardo junto a, obvia-
mente, los matadores homenajeados. De inme-
diato, Rueda Segura aludió a la Fiesta "que está
por encima de cualquier discusión interesada, y
la mejor prueba es que nuestro homenajeado,
Enrique Ponce no hace mucho que ha recibido
una alta distinción como es la Medalla al mérito
de Bellas Artes de la mano del Príncipe de Astu-
rias D. Felipe de Borbón y Grecia". Entre el
público, caras tan conocidas como el Médico-
Jefe de la Real Maestranza, Ramón Vila, el empresario del
mismo coso del Arenal, Eduardo Canorea, y el presidente del
Colegio de Enfermería de la provincia de Cádiz, Rafael Campos,
además de un largo número de profesionales, críticos y aficio-
nados.

Fidelidad
El presidente del Colegio dió la palabra al crítico taurino José
Enrique Moreno quien, buen conocedor de los homenajeados,
dedicó unos acertados perfiles que subrayaban algo tan tras-
cendente como que Enrique Ponce "interpreta la tauromaquia
mas natural del momento. Ha convencido incluso a sus mas
acerbos detractores. Porque ha sabido ser fiel a sí mismo y a su
concepto de torear desde que, con tan solo 8 años, decidió que

"Es un orgullo
venir a Sevilla
para recoger
este galardón.
Me han hecho
sentir un poco
mas grande"

Cayetana de Alba entrega el premio a Enrique Ponce ante José Mª Rueda
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dido auditorio que llenaba el Aula Fernanda
Calado. Lógicamente, se esperaban con interés
las palabras del principal protagonista del acto
y el ídolo valenciano (Chiva, 8/diciembre/1971)
a fé que respondió, y con creces, a la expecta-
ción surgida en torno a su figura. Lenta, pausa-
damente, el considerado maestro entre los
maestros del escalafón, fue desgranando sus
impresiones prendidas de una hombría y since-
ridad poco frecuentes entre los "figurones" del
toreo o de cualquier ámbito de la vida.

Mas grande
"Debo comenzar diciendo que estoy muy agra-

decido al Colegio de Enfermería de Sevilla por dedicarme este
momento. El Premio Virgen de los Reyes es algo que todos valo-
ramos porque se trata de un galardón joven pero muy consoli-
dado. Estoy feliz de entrar en su historial. Y gracias también a la
Duquesa de Alba porque recibirlo de sus manos es una doble ale-
gría. Es muy grato venir a Sevilla por este motivo, aunque sea por
unas horas, y sepan que el Colegio de Enfermería con su distin-
ción me hace sentir un poco mas grande, como persona y como
torero".

Abierta, siempre, la puerta de la honradez, Enrique Ponce siguió
admitiendo algo no muy corriente: "He venido hoy a este Colegio
recordando que cuando acudo a la Maestranza lo paso mal, fran-
camente mal…. Es la única plaza del mundo en la que mas miedo
paso, donde mas acuso la responsabilidad. Me ha ocurrido siem-
pre porque siempre quiero triunfar en Sevilla y ya llevo 41 corri-
das en esta ciudad. Los días previos a torear en La Maestranza,
lo reconozco, lo paso fatal… Y eso no me sucede en aquella otras
plazas de primera, por el norte, llámense Bilbao o Pamplona,
donde sale un toro mucho mas grande. No, lo de Sevilla es espe-
cial para mi, será porque me autopresiono al máximo y ya estoy
pensando en el próximo Domingo de Resurrección en que vuelvo
a hacer aquí el paseíllo… Todo está muy bonito, la luz, la gente,
el lleno, la fecha … pero para mi es un trago…".

Despedida
Nuevas ovaciones para este interprete de la tauromaquia en su
estado mas puro, antes de que Ponce aludiera al momento actual
que atraviesa como consumado lidiador. Recién llegado de Amé-
rica, en puertas de ser padre por primera vez y con un horizonte
a caballo entre la madurez y la despedida. Sus palabras dieron la
vuelta al orbe taurino: "No me planteo el futuro a largo plazo. Este
año que está tan próximo a iniciarse, pienso torear menos corri-
das, alrededor de 60, porque quiero estar al lado de mi mujer y
vivir la experiencia de ser padre desde el primer instante. Esta

“¿Mi futuro?: Siento que
la retirada está más
cerca… aunque me
encuentre en el mejor
momento de mi vida”

su vida iba a estar dedicada a ser torero. Se diría que Ponce es un
animal del toro porque su estado natural es torear. ¿Dotes?
Muchas, la elegancia, la inteligencia, su clase, su dominio, el arte
casi infinito que lleva ofreciendo año tras otro. Nunca se ha abu-
rrido de lo que hace y eso que ya goza de una situación, econó-
mica y social, por muchos envidiada. Difícilmente se le verá ante
la cara del toro con un gesto forzado. Últimamente incluso ha
innovado con dos nuevos pases y todo porque, sencillamente, el
torero es una necesidad fisiológica para Enrique Ponce".

El otro espada galardonado por el Aula Taurina del Colegio, Anto-
nio Nazaré, admitió que "es un honor compartir con un maestro
de la enorme altura de Ponce esta distinción. Doy las gracias al
Colegio de Enfermería por acordarse de mi y trataré de responder
con mi entrega e ilusión, tratando de gustar y abrirme camino en
este mundo tan difícil, mirándome en un espejo como el que
representa Enrique Ponce".

La Duquesa de Alba, por deferencia del Colegio anfitrión, hizo
entrega a ambos diestros de la estatuilla que representa a la Vir-
gen Patrona de Sevilla entre las entusiastas ovaciones del enten-

Ponce:
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próxima temporada será para mi muy diferente a todas las ante-
riores. Llevo 15 años de alternativa y he matado 1.900 toros.
Pero… tengo una sensación diferente… No sé hasta cuando voy
a estar en activo. Quizá sea porque la retirada la tengo cada vez
mas cerca. Y eso que, personalmente, me encuentro en el mejor
momento de mi carrera. Acabo de llegar de América y me reco-
nozco en plenitud de mis capacidades como torero. Pero, hace
unos pocos días, en plazas como Cartagena de Indias o Maniza-
les he tenido la sensación de que podía estar haciendo mi último
pasillo en esos cosos…".

Ponce había elegido el Colegio de Enfermería para, de forma
natural, sin despeinarse, como en él es norma, hacer un anuncio
del adiós que movió no pocos titulares en la prensa sevillana y
nacional. Lo hizo con gesto natural, mirando la reproducción de la
Virgen de los Reyes y como sintiendo la necesidad de hacer
semejante confesión.

El novillero
Antonio Nazaré
expresó su
esperanza de
"triunfar
mirándome en el
espejo de
Ponce”

Enrique Ponce, recibido por los directivos del Colegio.

Antonio Nazaré, una promesa del torero sevillano



1º. DENOMINACIÓN: Título “Certamen Nacional de Enfermería Ciudad de Sevilla”.

2º. OBJETO: Los premios se concederán a estudios monográficos o trabajos de investigación de Enfermería, inédi-
tos, que se presenten a este Certamen de acuerdo a las Bases del mismo.
El Certamen se amplía con un Accésit denominado “Enfermería Joven” y dotado con 1.000 euros. Se otorgará
al estudio monográfico o trabajo de investigación inédito de los presentados al Certamen por profesionales de
enfermería colegiados que hubiesen terminado los estudios universitarios hasta cuatro años anteriores a la pre-
sente convocatoria, debiendo presentar documento que acredite el año de finalización de los estudios de enfer-
mería. Un mismo trabajo no se podrá presentar, conjuntamente, a los Premios y al accésit. Cualquier colegiado
que cumpla los requisitos indicados en el párrafo anterior, podrá optar por alguna de las dos modalidades. En el
caso de presentarse para el “Accésit Enfermería Joven”, habrá de hacer constar expresamente en el sobre cerrado
el lema: Certamen Nacional de Enfermería Ciudad de Sevilla. Accésit Enfermería Joven”.

3º. DOTACIÓN: La dotación económica será de 3.600 Euros para el trabajo premiado en primer lugar; 1.800
Euros para el trabajo premiado en segundo lugar, 1.200 Euros para el premiado en tercer lugar y Accesit
Enfermería Joven 1.000 Euros.

4º. PRESENTACIÓN: Los trabajos que opten a este certamen deberán ser presentados, en idioma castellano, den-
tro de los plazos que cada convocatoria anual marque, tendrán limitación de espacio y acompañarán Bibliografía.
Se presentarán por triplicado en tamaño D.I.N. A-4, mecanografiado a doble espacio por una sola cara y encua-
dernados. Incluirán en separata un resumen de los mismos, no superior a dos páginas.

5º. CONCURSANTES: Sólo podrán concurrir profesionales en posesión del Título de A.T.S. o D.E. y que se
encuentren colegiados.

6º. JURADO: Será Presidente del jurado el del Colegio de Enfermería de Sevilla o persona en quien delegue. Seis
vocales, cada uno de los cuales corresponderá: al Colegio de Sevilla; Consejería de Salud de la Junta de
Andalucía; tres Vocales del profesorado de las Escuelas Universitarias de Enfermería y uno de entre los respon-
sables de las Unidades de Formación Continuada de Sevilla. Todos los miembros del jurado serán Diplomados
en Enfermería.

Actuará como Secretario, el del Colegio de Enfermería de Sevilla, con voz pero sin voto. El jurado será nombra-
do anualmente.

7º. INCIDENCIAS: El hecho de participar en este certamen supone la aceptación de las presentes bases.

8º. DECISIÓN DEL JURADO: Los concursantes, por el simple hecho de participar en la Convocatoria, renuncian
a toda clase de acción judicial o extrajudicial contra el fallo del jurado, que será inapelable. Los premios no
podrán quedar desiertos ni ser compartidos entre dos o más trabajos.

9º. DOCUMENTACIÓN: Los trabajos serán remitidos por correo certificado con acuse de recibo o cualquier otra
empresa de cartería al Colegio Oficial de Enfermería de Sevilla Avda. Ramón y Cajal, nº 20-Acc. (41005-
Sevilla), en sobre cerrado con la indicación “XXIV CERTAMEN NACIONAL DE ENFERMERÍA CIUDAD
DE SEVILLA”. No llevarán remite ni ningún otro dato de identificación.
En su interior incluirán: el trabajo conforme se indica en el punto 4º de estas bases, firmado con seudónimo;
sobre cerrado, identificado con el mismo seudónimo incluyendo nombre y dirección completa del autor o auto-
res, teléfono de contacto del 1er firmante, certificado de colegiación reciente y curriculum vitae de la totalidad
del equipo, si lo hubiere.
Igualmente, en la plica deberá incluirse declaración jurada del autor, o autores, donde se exprese que dicho tra-
bajo es inédito y no se ha hecho público con anterioridad ni presentado a ningún premio, certamen o publica-
ción de cualquier ámbito. Los trabajos presentados omitirán obligatoriamente referencias a localidad, centro o
cualquier otro apartado, que pudiera inducir a los miembros del jurado a la identificación, antes de la apertura
de las plicas, de la procedencia o autores de los mismos.

10º. PROPIEDAD DE LOS TRABAJOS: Los trabajos que se presentan en el Certamen quedarán en propiedad del
Colegio de Enfermería de Sevilla, que podrá hacer de ellos el uso que estime oportuno. En caso de publicación
de algún trabajo, habrá de hacerse mención de su autor. Los autores premiados solicitarán autorización por escri-
to a este Colegio para su publicación en otros medios, con la única obligación de mencionar que ha sido premia-
do en el “XXIV Certamen Nacional de Enfermería Ciudad de Sevilla”.

11º. TITULAR DEL PREMIO: Será Titular del importe de los premios quien aparezca como único o primer fir-
mante del trabajo.
Podrán optar al mismo los trabajos presentados hasta el 31 de octubre de 2008. Los premios serán comu-
nicados a sus autores o primer firmante por el Secretario del jurado, mediante correo certificado.
El fallo del jurado se hará público hasta el día 15 de diciembre de 2008.

Los premios se concederán al autor o autores que mejor contribución aporten a la investigación y trabajos científicos de Enfermería y cumplan las siguientes

BASES

PREMIOS 2007

1º.   Ángel Rodríguez Hurtado (Sevilla)
2º Fernando García González (Cádiz)
3º.  Mª del Carmen Álvarez Baza (Gijón)
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